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Свершения и планы созидания
В Т О Р А Я  С Е С С И Я  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  С С С Р  Д Е С Я Т О Г О  С О З Ы В А

В С о в е т е  
Н а ц и о н а л ь н о с т е й

На первом заседании Со
вета Национальностей, со
стоявшемся во второй поло
вине дня, депутаты и гости 
аплодисментами встретили 
товарищей А. Я. Пельше, 
Б. В. Кузнецова, П. М. Ма- 
шерова, Б. Н, Пономарева, 
Щ Г, Рашидова, Э. А. Ше
варднадзе, К, Б. Русакова.

Ппедседательст в у ю щ и й  
В. П. Рубен предоставил 
слово председателю Плано
во-бюджетной комиссии Со
вета Национальностей Н. И. 
Масленникову, который
выступил с содокладом 

Планово-бюджетной и отрас
левых комиссий о Государ
ственном плане экономиче
ского и социального разви
тия СССР на 1980 год, ходе 
выполнения Государствен
ного плана экономического 
и социального развития 
СССР в 1979 году, о Госу
дарственном бюджете СССР 
на 1980 год и исполнении 
Государственного бюджета 
СССР за 1978 год.

С огромным вниманием 
и полным одобрением, ска
зал он, встретили советские 
люди решения состоявшего
ся накануне сессии Плену
ма ЦК КПСС. В программ
ном выступлении на Плену
ме товарищ Л. И. Брежнев 
с присущими ему государ
ственной мудростью и по
литической прозорливостью 
с марксистско-ленинских 
позиций дал глубокий и 
убедительный анализ итогов 
созидательной работы пар
тии и народа за четыре го
да десятой пятилетки, чет
ко и ясно определил узло
вые задачи, решение кото
рых требует наибольшего 
внимания и концентрации 
всех сил, указал практиче
ские пути их реализации.

Комиссии отмечают, что 
Государственный план раз
работан, исходя из решений 
XXV съезда партии, после
дующих Пленумов ЦК 
КПСС и указаний товарища 
Л. И. Брежнева по корен
ным вопросам развития на
родного хозяйства страны.

Постоянные комиссии Со
вета Национальностей сов
местно с комиссиями Сове
та Союза изыскали возмож
ность увеличения в 1980 
году производства и реали
зации отдельных видов то
варов народного потребле
ния на обндую сумму 192,2 
миллиона рублей и с уче
том этого вносят предложе
ние утвердить Государст
венный план.

Комиссии предлагают, 
учитывая поправку по пла
ну на 1980 год, увеличить 
доходы бюджета на 140,4 
миллиона рублей.

Рассмотрев ходатайства 
Советов Министров союз
ных республик, комиссии 
считают возможным за счет 
дополнительно выявленных 
доходов увеличить расходы 
на дополнительные меро
приятия.

С учетом указанных по
правок комиссии предлага
ют утвердить Государствен
ный бюджет СССР на 1980 
год по доходам в сумме
284.768,4 миллиона рублей, 
по расходам в сумме
284.511,9 миллиона рублей, 
с превышением доходов над 
расходами в сумме 256,5 
миллиона рублей.

Комиссии обращают вни
мание на серьезные упуще
ния в работе топливных 
отраслей промышленности, 
металлургии, химической 
промышленности, железно
дорожного транспорта. Ко
миссии. вновь рекомендова
ли принять меры к строго
му соблюдению норматив
ных сроков строительства, 
недопущению распыления 
средств и ресурсов по мно
гочисленным объектам.

Председатель комиссии 
высказал ряд рекоменда
ций по дальнейшему рас
ширению выпуска и повы
шению качества товаров на
родного потребления, под
черкнув, что эти задачи бы
ли поставлены в решениях 
XXV съезда КПСС и после
дующих Пленумов ЦК пар
тии.

Первым в прениях вы
ступил председатель Укра
инского республиканского 
совета профсоюзов депутат 
В. А. Сологуб. Он заявил,

что трудящиеся Украины, 
как и все советские люди, 
горячо одобряют и еди
нодушно поддерживают
внутреннюю и внешнюю по
литику Коммунистической 
партии и Советского госу
дарства, полны решимости 
приумножить вклад в ук
репление экономической
мощи Отчизны.

В республике сейчас на
считывается свыше миллио
на передовиков и новаторов 
производства. В то же вре
мя имеющиеся резервы ис
пользуются далеко не пол
ностью. В ряде отраслей 
есть трудности, допущено 
отставание. Самокритичный, 
взыскательный разговор об 
этом состоялся на рабочих 
собраниях, заседаниях по
стоянно действующих про
изводственных совещаний, 
где обсуждались проекты 
планов предстоящего года.

Отметив, что обсуждае
мые проекты Государствен
ного плана и бюджета отра
жают коренные интересы 
советского народа, депутат 
внес предложение утвер
дить их с учетом замечаний 
и поправок комиссий Вер
ховного Совета.

Заместитель Председателя 
Совета Министров РСФСР 
депутат Е. Ф. Карпова от
метила, что трудящиеся 
Российской Федерации вно
сят весомый вклад в реше
ние задач, постав,ленных 
XXV съездом КПСС. За го
ды десятой пятилетки эко
номика республики подня
лась на новую ступень.

Вместе с тем, сказала, да
лее оратор, нельзя не оста
новиться на неиспользован
ных резервах. В ряде райо
нов, на отдельных пред
приятиях, в хозяйствах еще 
недостаточно быстро осуще
ствляется рост объемов про
изводства, повышается
производительность труда.

Значительная часть вы
ступления была посвящена 
вопросам увеличения про
изводства товаров народно
го потребления и улучше
ния бытового обслуживания 
населения.

В заключение оратор за
верила, что трудящиеся 
Российской Федерации не 
пожалеют сил для претво
рения в жизнь решений 
XXV съезда КПСС, достой
но встретят 110-ю годовщи- 

. ну со дня рождения В. И. 
Ленина и предстоящий 
партийный съезд.

Как и прошедший Пле
нум ЦК КПСС,, наша сессия 
ярко демонстрирует вер
ность ленинским традици
ям, убедительно говорит о 
высокой мере- озабоченно
сти и ответственности на
родных избранников за 
судьбы народные, за наше 
будущее, отметил первый 
секретарь Брестского обко
ма КП Белоруссии депутат 
Е. Е. Соколов.

Говоря далее о развитии 
народного хозяйства обла
сти, депутат особо подчерк
нул значение мелиорации. 
Во многом благодаря мелио
рации урожаи зерновых 
здесь возросли с 12 до 25 с 
лишним центнеров с гекта
ра, картофеля со 133 до 191 
центнера, значительно уве
личилось производство мя
са и молока.

Председатель колхоза
имени К. Маркса из Самар
кандской области депутат 
Д. Ю. Юсупов рассказал об 
успехах тружеников хозяй
ства.

Выступающий подчерк
нул, что успешная работа 
сельских тружеников обла
сти — яркое свидетельство 
торжества ленинской на
циональной политики, пре
творения в жизнь аграрной 
программы партии, курса 
на интенсификацию сель
ского хозяйства.

Министр геологии СССР 
депутат Е. А. Козловский 
отметил, что геология стала 
высокомеханизирова н н о й, 
оснащенной современными 
техническими средствами 
отраслью. В десятой пяти
летке созданы крупные ба
зы минерального сырья в 
ряде районов страны, в ча
стности в Сибири, Казахста
не, на Дальнем Востоке.

Оратор подчеркнул, что 
от геологов во многом зави
сит дальнейший прирост 
разведанных запасов сырья, 
а следовательно, и темпы 
развития энергетики, ме
таллургии, химической про
мышленности. Министр по

ставил также вопросы о 
необходимости улучшить 
качество и увеличить про
изводство техники для гео
логоразведочных работ, об 
улучшении культурно-быто
вых условий жизни и ра
боты геологов.

Первый секретарь Павло
дарского обкома Компартии 
Казахстана депутат Б. В. 
Исаев остановился на важ
нейших проблемах разви
тия производительных сил 
области. Результаты рабо
ты, сказал он, могли бы 
быть выше. На заводах, 
стройках, в хозяйствах ис
пользуются далеко не все 
внутренние резервы.

На ноябрьском (1979 г.) 
Пленуме ЦК КПСС спра
ведливой критике был под
вергнут Павлодарский трак
торный завод за медли
тельность в освоении выпу
ска мощных тракторов 
К-701. В этом виноваты как 
работники предприятия, так 
и Министерство тракторно
го и сельскохозяйственного 
машиностроения, которое 
затягивает строительство 
цехов. Оратор заверил, что 
коммунисты, все труженики 
области приложат - все силы 
к тому, чтобы преодолеть 
создавшиеся сложности, мо
билизовать силы, энергию, 
резервы для успешного вы
полнения заданий пятилет
ки.

В С о в е т е  С о ю з а ,
Вечером состоялось пер

вое заседание Совета Сою
за.

Бурными, продолжитель
ными аплодисментами
встретили депутаты и гости 
товарищей Л. И. Брежнева, 
В. В. Гришина, А. А. Гро
мыко, А. П. Кириленко, 
Д. А. Кунаева, Г. В. Рома
нова, М. А. Суслова, Н. А. 
Тихонова, Д. Ф. Устинова, 
К. У. Черненко, В. В. Щер- 
бицкого, Г. А. Алиева, М. С. 
Горбачева, П. Н. Демичева, 
М. С. Соломенцева, И. В. 
Капитонова, В. И. Долгих.

Заседание проходило под 
председательством Предсе
дателя Совета Союза А. П. 
Шитикова.

Председатель Планово- 
бюджетной комиссии пала
ты Г. И. Ващенко выступил 
с содокладом Планово-бюд
жетной и отраслевых ко
миссий о Государственном 
плане экономического и со
циального развития СССР 
на 1980 год и о ходе выпол
нения Государственного 
плана экономического и со
циального развития СССР в 
1979 году, Государственном 
бюджете СССР на 1980 год 
и исполнении Государствен
ного бюджета СССР за 1978 
год.

Накануне сессии, сказал 
он, состоялся Пленум ЦК 
КПСС, на котором вы
ступил товарищ Л. И. Бре
жнев. В его речи и поста
новлении дан глубокий, все
сторонний анализ положе
ния дел в народном хозяй
стве, определены стоящие 
перед партией и народом 
задачи по успешному вы
полнению плана 1980 года и 
на перспективу, указаны 
пути мх осуществления.

Государственный план и 
Государственный бюджет 
СССР на 1980 год преду
сматривают дальнейшее 
развитие экономики, рост 
народного благосостояния, 
укрепление оборонной мо
щи ' нашей Родины.

Оратор сообщил, что за
дания плана и бюджета от
вечают основным направле
ниям и задачам социально- 
экономического развития 
страны, определенным XXV 
съездом КПСС, последую
щими постановлениями
партии и правительства.

Государственный план 
обеспечен необходимыми 
материальными, трудовыми 
и финансовыми ресурсами. 
Теперь его выполнение за
висит в первую очередь от 
умелой организации работы 
на каждом рабочем месте, 
предприятии, стройке, в 
колхозе и совхозе.

Постоянные комиссии
изыскали дополнительные 
ресурсы и предлагают уве
личить план производства 
и реализации товаров на
родного потребления на 
192,2 миллиона рублей и

увеличить доходы Государ
ственного бюджета на 140,4 
миллиона рублей.

Вносится предложение 
увеличить расходы по бюд
жетам союзных республик 
на 140,4 миллиона рублей.

От имени комиссий ора
тор внес предложение ут
вердить с учетом их попра
вок Государственный план 
экономического и социаль
ного развития СССР на 1980 
год.

Предлагается также ут
вердить Государственный 
бюджет СССР на 1980 год, 
с учетом поправок комис
сий, по доходам в сумме 
284.768.404 тысячи рублей 
и по расходам в сумме 
284.511.907 тысяч рублей, с 
превышением доходов над 
расходами в сумме 256.497 
тысяч рублей.

Развернувшееся социали
стическое соревнование, но
вые патриотические ини
циативы и почины, отметил 
Г. И. Ващенко, создают 
прочный залог того, что со
ветский народ под руковод
ством Коммунистической 
парт-ии обеспечит выполне
ние и перевыполнение пла
новых заданий, встретит 
новыми трудовыми успеха
ми 110-ю годовщину со дня 
рождения В. И. Ленина, 
внесет достойный вклад в 
реализацию решений XXV 
съезда КПСС.

Первый заместитель
Председателя Совета Мини
стров РСФСР депутат В. П. 
Орлов назвал цифры, .сви
детельствующие о росте 
промышленного производст
ва, национального дохода, 
повышении заработной пла
ты трудящихся республики.

Особое место в наращи
вании экономического по
тенциала республики при
надлежит районам Сибири 
и Дальнего Востока. Гос
план СССР разрабатывает 
целый ряд мероприятий по 
комплексному развитию 
экономики Сибири и Даль
него Востока. Однако, заме
тил оратор, эта -работа про
ходит медленно.

Депутат остановился так
же на вопросах развития 
Нечерноземья.

Задачи, определенные 
только что состоявшимся 
Пленумом ЦК КПСС, сказа
ла секретарь Московского 
горкома партии депутат 
Р. Ф. Дементьева, трудя
щиеся столицы восприняли 
как конкретную программу 
дальнейшего повышения 
эффективности производст
ва и качества работы. Она 
сообщила, что все промыш
ленные предприятия Моск
вы в последние Годы ста
бильно выполняют годовые 
планы. Успешно ведется 
штурм рубежа, намеченного 
на конец пятилетки, — уве
личить выпуск продукции 
высшей категории в 2—2,5 
раза.

Как важное партийное и 
государственное дело рас
сматривают москвичи под
готовку к Олимпиаде-80. 
Москвичи стремятся сде
лать все для того, чтобы 
Олимпиада прошла на вы
соком уровне, придала но
вые импульсы благородным 
идеалам дружбы и мира.

Экономика Украины яв
ляется составной__и неотъ
емлемой частью единого 
народнохозяйственного ком
плекса страны. Замести
тель Председателя Совета 
Министров Украинской
ССР, председатель Госпла
на республики депутат В. А. 
Масол охарактеризовал 
развитие промышленности 
в республике за истекшие 
годы пятилетки. Укрепле
ние экономической базы 
позволяет не только выпол
нять, ко и перевыполнять 
задания по росту матери
ального и культурного уро
вня жизни народа.

Оратор подробно остано
вился на мерах, которые 
предприняты по выполне
нию постановлений ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР о совершенствовании 
планирования и усилении 
воздействия хозяйственного 
механизма на повышение 
эффективности и качества 
работы.

Депутат поставил вопрос 
о лучшем удовлетворении 
потребностей угольной про
мышленности и черной ме
таллургии в материально- 
технических ресурсах.

Первый секретарь ЦК 
Компартии Эстонии депутат 
К. Г. Вайно подчеркнул, 
что план и бюджет на 1980 
год позволяют республике с 
учетом достигнутых резуль
татов выполнить задания 
пятилетнего плана по про
мышленности, строительст
ву, сооружению жилья, по
вышению жизненного уров
ня народа. Это дает также 
возможность выйти на на
меченные рубежи пятилет
ки по заготовкам зерна и 
картофеля, достигнуть
дальнейшего увеличения 
производства и заготовок 
скота и птицы, своевремен
но закончить сооружение в 
Таллине необходимых объ
ектов для проведения па
русной регаты Олимпиа- 
ды-80.

В успехах республики, от
метил оратор, отражены 
претворение в жизнь муд
рой лёнинской политики 
КПСС, ее забота о расцвете 
всех народов Советского Со
юза.

Преодолевая небывалые 
трудности, вызванные по
годными условиями, труже
ники сельского хозяйства 
Узбекистана приложили все 
силы, чтобы вырастить и 
собрать урожай хлопка. 
Значительная часть его со
брана машинами. Сообщив 
об этом, Председатель Сове
та Министров Узбекской 
ССР депутат Н. Д. Худай- 
бердыев отметил, что рост 
сбора и урожайности хлоп
ка в десятой пятилетке стал 
возможен благодаря заботе 
Коммунистической , партии, 
и Советского правительства, 
братской помощи всех наро
дов страны.

Говоря о проблемах, сто
ящих перед промышленно
стью республики в 1980 го
ду, он подчеркнул, что 
предстоит обеспечить сво
евременный ввод и освое
ние новых производствен
ных мощностей, резко улуч
шить использование внут
ренних резервов.

Сельское хозяйство стра
ны быстро пополняется 
комплексами машин, полу
чает гербициды, другие ма
териалы, необходимые для 
широкого внедрения инду
стриальной технологии.
Проблемам наиболее ра
ционального использования 
техники посвятил выступ
ление председатель Госу
дарственного комитета
СССР по производственно
техническому обеспечению 
сельского хозяйства депу
тат А. А. Ежевский.

Он отметил, что в этой 
важной работе есть немало 
недостатков, неиспользован
ных резервов.

Оратор высказал ряд кри
тических замечаний в ад
рес Госплана и Госснаба 
СССР, некоторых промыш
ленных министерств, кото
рые используют не все воз
можности для улучшения 
снабжения сельских меха
низаторов запасными частя
ми и необходимыми мате
риалами.

29 ноября сессия Верхов
ного Совета СССР продол
жала работу.

(ТАСС).

БОЕВАЯ ПРОГРАММА ДЕЙСТВИЙ
Документы состоявшегося 27  но

ября Пленума ЦК КПСС, речь на 
нем товарища Л. И. Брежнева —  в 
центре внимания партийных органи
заций, всех трудящихся страны. 
Единодушно одобряя планы партии, 
труженики Томска и области, как и

все советские люди, полны решимо
сти закрепить достигнутые успехи, 
еще шире развернуть всенародное 
социалистическое соревнование за 
повышение эффективности и качест
ва, превратить последний год пяти
летки в год ударной работы, работы 
по-ленински.

Глубоко научно
Выступление Л. И. Бреж

нева на Пленуме ЦК КПСС 
глубоко научно анализи
рует состояние народного 
хозяйства нашей страны. 
Мы получили полную кар
тину движения нашей эко
номики, и, что самое глав
ное, Леонид Ильич четко 
определил узловые момен
ты ее дальнейшего разви
тия.

Мы считаем всегда зако
номерным, что всякий пар
тийный документ представ
ляет собой синтез глубоко 
научных выводов. В этом 
суть нашей социалистиче
ской системы. Я думаю, что 
предложение ЦК КПСС 
превратить будущий, 1980 
год в год работы по-ленин
ски встретит самую широ
кую поддержку у тружени
ков страны. Завершающий 
год пятилетки, конечно, 
необходимо ознаменовать 
высокопроиаводител ь н ы м  
трудом.

Проект Государственного 
плана экономического и со
циального развития СССР 
на будущий год предусмат
ривает очень большие пре
образования во всех отрас
лях народного хозяйства. И 
мы сделаем все возможное, 
чтобы план этот был вы
полнен.

II. НАЗАРКИН, 
слесарь завода резиновой 

обуви.

Э фф е к т и в н о  
вести хозяйство

Труженики нашего хозяй^ 
ства с интересом ознако
мились с выступлением Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Леонида Ильича 
Брежнева на состоявшемся 
на днях Пленуме ЦК КПСС. 
В нем Л. И. Брежнев про
анализировал достижения 
народного хозяйства страны 
за годы десятой пятилетки, 
отметил большую работу, 
проведенную по реализации 
решений XXV съезда КПСС.

Леонид Ильич Брежнев 
совершенно правильно ука
зал на имеющиеся недо
статки в сельскохозяйствен
ном производстве, назвал 
пути повышения эффек
тивности и качества работы 
сельских тружеников.

Коллектив нашего совхо
за многое делает для повы
шения производства зерно
вых культур, картофеля, 
молока и мяса. В этом году 
мы получили неплохой 
урожай пшеницы и ржи, 
валовое производство моло
ка выше соответствующего 
периода 1978 года. Сейчас 
надои в среднем по хозяй
ству на 0,8 килограмма 
больше прошлогодних. Хо
рошо идут дела на недав
но построенном Зоркальцев- 
ском промышленном молоч
ном комплексе. Планомерно 
идет заполнение его пого
ловьем, надои там растут.

Большое внимание уделя
ется у нас повышению эф
фективности использования 
кормов. Нам удалось дове
сти мощность кормоцеха в 
Зоркальцеве, рассчитанного 
на 45 тонн кормосмеси в 
сутки, до 65 тонн. Это поз

волило обеспечить кормо- 
смесью не только поголовье 
комплекса, но и животных 
старой фермы.

Недавно партком сов
хоза обсудил условия 
областного социалистичес

кого соревнования за орга
низованное проведение зим- 
нето, комплекса сельхозра
бот. ' Перед коллективами 
подразделений совхоза бы
ли поставлены конкретные 
задачи, намечены меры, 
обеспечивающие выполне
ние планов производства^ 
молока и мяса в зимний 
период. Решено до первого 
декабря подвезти к фермам 
все сено, к пятнадцатому — 
всю солому. До двадцать 
пятого декабря будет отре
монтирован парк имею

щихся в хозяйстве зерно
уборочных комбайнов.

Активно ведется подго
товка к получению урожая 
1980 года. Мы отдаем себе 
отчет, что для выполнения 
принятых социалистичес
ких обязательств -— полу
чить в будущем году с 
каждого гектара не менее 
18 центнеров зерна и 120 — 
картофеля — потрудиться 
придется немало. Сейчас на 
полях совхоза работает от
ряд плодородия, вывозящий 
с ферм органические удоб
рения, ведется ремонт поч
вообрабатывающей техники. 
Мы полностью обеспечили 
себя в этом году качествен
ными семенами картофеля 
и зерновых культур.

Безусловно, наши дости
жения стали возможными 
благодаря огромной помощи 
партии и правительства, 
вкладывающих большие 
средства • в развитие сель
ского хозяйства, производ
ственной базы села. И наш 
коллектив сделает все воз
можное, чтобы с полной 
отдачей использовать все 
имеющиеся средства для 
увеличения производства 
мяса и молока.

И. АФОНИН,
секретарь парткома
совхоза «Октябрь» 

Томского района.

Реальное дело
Товарищ Л. И. Брежнев

в своем выступлении на 
ноябрьском (1979 г.) Пле
нуме ЦК КПСС уделил осо
бое внимание такой круп
ной государственной про
блеме, как капитальное 
строительство. Верно, стро
им мы много. Год от года' 
растут капитальные вложе
ния и в жилищное строи
тельство. Только на приме
ре Томска можно убедиться 
в том, как велик размах 
новостроек. Улучшается ка
чество проектов домов, на
ходят применение все более 
современные отделочные 
материалы. И все-таки пре
тензий к строителям много. 
И, как правило, претензий 
справедливых.

Леонид Ильич упомянул 
о несогласованности в 
строительстве. И это абсо
лютно верно. Что главное в 
крупнопанельном домост
роении? Поток. Монтаж, 
сантехника, отделка. Со
блюдается ли такая после
довательность на самом де̂ - 
ле? Не всегда. Вот самый 
свежий пример.

На Каштаке была готова

девятиэтажная коробка, а 
отделочники не могли при
ступить к работе здесь 
почти месяц. Ждали, когда 
подадут в квартиры и подъ
езды тепло. Мы сантехни
ков чуть не умоляли: под
нажмите, ребята, ведь ско
ро год кончится. А они в от
вет: успеете, все равно в 
марте сдавать будете.

Я, конечно, не имею в ви
ду всех сантехмонтажни- 
ков. В основном это ра
ботящий народ. Упрек 
высказываю в адрес руко
водителей ётроительства. 
Нет еще нужной четко
сти в организации строи
тельного производства. А 
потому и получается, что в 
последние месяцы года мы 
штурмуем план. Исправить 
положение дел в одной из 
ведущих отраслей экономи
ки — дело реальное и. не
обходимое. К этому призы
вает нас партия. К этому 
должны все мы стремиться.

А. КУТЬИН, 
бригадир отделочников 
домостроительного ком

бината.

О р и е н т и р —  
на к а ч е ств е н н ы е
п о к а з а т е л и

В решение актуальных 
задач, которые стоят перед 
народным хозяйством, осо
бенно в преддверии следую
щей пятилетки, большой 
вклад должна внести нау
ка. Крепить связь с произ
водством, ориентироваться 
на качественные показате
ли, ускорять сроки внедре
ния научных разработок в 
практику — в этом видим 
мы свою главную задачу и 
гражданский долг. На но
ябрьском Пленуме ЦК 
КПСС большое внимание 
уделено вопросам создания 
новой техники, способст
вующей повышению качест
ва выпускаемой продукции. 
На страже качества все бо
лее прочные позиции за
нимают интроскопные ме
тоды контроля различных 
материалов, изделий и кон
струкций. В Томском поли
техническом институте в 
течение ряда лет разраба
тываются новые образцы 
малогабаритных бетатро
нов, предназначенных для 
дефектоскопии в нестацио
нарных условиях — на 
строительных площадках, в 
цехах и местах, удаленных 
от населенных пунктов.

В этом году в содружест
ве с промышленными пред
приятиями г. Томска разра
ботан и изготовлен малога
баритный импульсный бе
татрон. По сравнению с 
ранее созданными образ
цами этот бетатрон име
ет меньший. вес и боль
шую мощность излучения. 
На днях завершены госу
дарственные испытания но
вого прибора, он рекомендо
ван к серийному производ
ству. Внедрение бетатрона 
в народное хозяйство по
зволит в пять раз поднять 
производительность дефек
тоскопических работ, зна
чительно улучшить качест
во контроля.

В. ЧАХЛОЕ,
заместитель директора
НИИ электронной ин

троскопии по науке.

Материалы Пленума Центрального 
Комитета КПСС, сессии ВерХЪвного 
Совета СССР сейчас находятся в цент
ре внимания трудящихся области.

Рабочие третьего механосборочного 
цеха Томского электромеханического 
завода (на снимке — слева направо) 
маляр Р. Е. Школдина, автоматчик 
К. П. Унгурян, секретарь цеховой пар
тийной организации А. Н. Журавка, 
слесарь-сборщик Ю. Н. ]Иезенцев, свер
ловщик М. Д. Шевченко, сверловщица 
П. А. Волошина, сверловщик С. А. Ки- 
яшин уже выполнили план четырех

лет. С интересом они знакомятся с за
дачами, которые поставлены в речи 
Генерального секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Президиума Верховного 
Совета СССР Л. И. Брежнева на завер
шающий год пятилетки. Передовые ра
бочие уже взяли обязательство — вы
полнить личные пятилетки к 110-й го
довщине со дня рождения В. И. Лени
на и, как призывают решения Плену
ма, решили 1980 год сделать годом 
ударного труда, работать и жить по-ле
нински.

Фото Е. Лисицына.
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ГОТОВИТЬСЯ СВОЕВРЕМЕННО, КОМПЛЕКСНО
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Постановление Ц К  КПСС «О дальнейшем совершенст
вовании хозяйственного механизма и задачах партий
ных и государственных органов» и постановление Ц К  
КПСС и Совета Министров СССР «Об улучшении пла
нирования и усилении воздействия хозяйственного меха
низма на повышение эффективности производства и ка
чества работы», принятые в развитие решений XXV 
съезда КПСС, определяют основное содержание хозяйст
венно-экономической жизни в предстоящей, одиннадца
той пятилетке. В то же время они являются боевой про
граммой деятельности партийных организаций по комп
лексной подготовке производственных коллективов, 
всех звеньев управления к осуществлению нового этапа 
совершенствования хозяйственного механизма, Обсужде
ние существа этой подготовительной работы состоялось 
27 ноября на пленуме Томского городского комите
та КПСС.

И в докладе, с которым 
выступил первый секретарь 
горкома КПСС Ю. И. Лит- 
винцев, и в выступлениях 
участников заседания отме
чались своевременность и 
глубина выработанных пар
тией и правительством мер 

- энствованию хо- 
•: го механизма.

Эти меры -призваны приве- 
тч-г \ . йзм управления

гик- й в соответствие 
новыми условиями хозяй

ственной жизни: возросши-
,'я ма абами производст
ва о:: чостыо экономиче-
с их !ей, размахом на-
чно-то нической револю- 

зсзросшим материаль- 
льтурным уровнем 

■ ' • зетских людей.
■р этих изменений 
идеи на примере 

экономики и 
культу >. г. Томска. За 
1965—1973 годы промыш
ленное производство увели
чилось в 2,3 раза, произво

дительность труда—-в 1,9 ра
за, основные производст
венные фонды возросли в 
три раза. Высокими темпа
ми осуществлялись механи
зация и автЬматизация про
изводства. Только в текущей 
пятилетке на предприятиях 
города установлено около 
3,5 тысячи единиц высоко
производительного оборудо
вания, внедрено свыше 
120 поточных и автоматиче
ских линий. Существенные 
изменения произошли в 
структуре промышленности. 
Бдлее одной трети продук
ции выпускают производст
венные и научно-производ
ственные объединения. В 
управлении народным хо
зяйством города широко ис
пользуются экономико-ма
тематические методы, на 
многих предприятиях созда
ны вычислительные центры.

Значительно окрепла база 
строительной индустрии. 
Объемы капитальных вло

жений увеличились в 5 раз. 
За этот период в городе по
строено свыше 2,3 млн. 
квадратных метров жилья, 
ряд крупных объектов 
культуры, здравоохранения, 
просвещения, коммунально
го хозяйства.

Принятые партией и пра
вительством новые решения 
по хозяйственно-экономиче
ским вопросам предусматри
вают дальнейшее повыше
ние темпов развития эко
номики страны на основе 
научного учета количествен
ных и глубоких качествен
ных изменений в общест
венном производстве. Б них 
определены меры по даль
нейшему совершенствова
нию планового руководства 
экономикой, развитию де
мократических начал в уп
равлении производством, 
повышению роли Советов 
народных депутатов в хо
зяйственном строительстве, 
расширению прав и творче
ской инициативы трудовых 
коллективов.

Глубоко выверенная теоре
тически, тщательно испы
танная многочисленными 
практическими эксперимен
тами, предложенная систе
ма мер совершенствования 
хозяйственной жизни безус
ловно окажет решающее 
влияние на повышение 
темпов развития экономики, 
эффективности и качебтва 
работы; В соответствии с 
ленинским указанием о 
том, что, когда «выработана 
правильная политика, вер

ная линия, успех дела за
висит прежде всего от орга
низации», участники плену
ма горкома КПСС сосредо
точили внимание на вопро
сах практической подготов
ки к работе в условиях, 
определяемых постановле
нием ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР.

Прежде всего, отмечалось 
в докладе и выступлениях, 
надо организовать глубокое, 
творческое изучение этих 
документов, надо помочь 
каждому рабочему, инже
нерно-техническому работ
нику, хозяйственному руко
водителю, партийному,
профсоюзному и комсомоль
скому активистам уяснить 
сущность его личной роли, 
степень его личной ответст
венности за успешное осу
ществление намеченных
мер. Переучиваться при
дется всем — от секретаря 
горкома и райкома партии 
до партгрупорга, от дирек
тора завода до мастера, от 
экономиста до рабочего.

В своем выступлении 
ректор Томского государст
венного университета, про
фессор доктор экономиче
ских наук А. П. Бычков 
предложил организовать си
стему семинаров, массовых 
лекториев по изучению по
становлений, в которых ак
тивное участие примут уче“  
ные города. О первом опыте 
организации изучения по
становлений, выработке
планов конкретной работы 
по реализации их требова

ний рассказали секретарь 
Кировского райкома КПСС 
В. С. Абрамов, директор 
подшипникового завода Г. П. 
Колосов, шлифовщик Г. И. 
Мелиментьев. В Кировском 
районе эти документы об
суждены на заседании сове
та директоров, изучаются 
на семинарах начальников 
цехов и мастеров. При рай
коме КПСС создана группа 
экономистов, с активным 
участием которой разрабо
тан план по изучению и 
внедрению этих важных 
решений.

Участники пленума зако
номерно обратили внимание 
на то, что качественно но
вому этапу хозяйственной 
жизни должен соответство
вать и новый этап идеоло
гической, воспитательной 
работы. В этом, как отмеча
лось на Всесоюзном совеща
нии идеологических работ
ников, существо связи по
становлений партии и пра
вительства по хозяйствен
ным вопросам с постановле
нием ЦК КПСС «О дальней
шем улучшении идеологи
ческой, политико-воспита
тельной работы». Об этом 
говорили в своих выступле
ниях секретарь парткома 
манометрового завода Б. М. 
Вяткин, бригадир Томского 
ЛПК В. Г. Ефремов.

С точки зрения подготов
ки к работе в условиях, оп
ределяемых постановлением 
ЦК КПСС и Совета Минист
ров СССР, широкий круг 
проблем вскрывается в се
годняшней хозяйственной

практике Томска. Уча
стники пленума четко 
определили эти _узкие 
места хоз я й с т в о в а н и я, 
несвоевременная ликвида
ция которых снижает эф
фективность мер по совер
шенствованию управления. 
Речь идет прежде всего о 
необходимости повышения 
научного уровня практиче
ской планово-экономиче

ской работы, учета интен
сивных факторов развития: 
повышения производитель
ности труда и фондоотдачи. 
Особое отношение это требо
вание имеет к коллективам 
манометрового, подшипни
кового, электролампового и 
ряда других заводов. Важно 
полнее и эффективнее ис
пользовать трудовые ресур
сы. Опыт томских предприя
тий по'казал большие эконо
мические и социальные 
преимущества бригадной 
формы организации труда, 
но эта прогрессивная фор
ма организации еще далеко 
не стала преобладающей. В 
промышленности ею охва
чено лишь 15 процентов ра
бочих, в строительстве вы
полняется только 30 процен
тов объема строительно
монтажных работ. Слабо 
внедряется эта форма на 
заводах режущих инстру
ментов, «Сибэлектромотор», 
кондитерской и трикотаж
ной фабриках, в строитель
ных организациях.

Переход к показателю 
нормативной (чистой) про
дукции требует упорядоче
ния всей системы нормати
вов, и в первую очередь — 
трудовых. Между тем, к 
примеру, на заводе резино
вой обуви у 12,7 процента 
рабочих основного и 75 про
центов рабочих вспомога
тельного производства труд 
вообще не нормирован.

В докладе и ряде выступ
лений с особенной остротой 
подчеркивалась первосте

пенная н е о б х о д и м о с т ь  
дальнейшего повышения 
качества продукции. В те
кущей пятилетке производ
ство изделий со Знаком ка
чества увеличилось в 2 ра
за и составляет 17,6 процен
та. Но на ряде предприятий, 
доля такой продукции не 
превышает и десятой части 
общего объема, а на пред
приятиях „ стройиндустрии 
практически отсутствует. 
Это не может не вызывать 
тревоги за экономическое 
благополучие предприятий в 
новых условиях, где качест
во продукции становится 
важнейшим фондообразую
щим показателем. Законо
мерно внимание участников 
пленума обращалось на не
обходимость ускорения тех
нического перевооружения 
предприятий, усиления ре
жима экономии, улучшения 
использования основных 
фондов, укрепления плано
вой и договорной дисципли
ны. Многое предстоит сде
лать в усилении социальной 
направленности хозяйствен
ных планов, повышении ро
ли Советов народных депу
татов в осуществлении комп
лексных планов социально- 
экономического развития 
города, в дальнейшем улуч
шении деятельности науч
ных и проектно-конструк
торских организаций.

Большие задачи по подго
товке к работе в новых ус
ловиях стоят перед кол
лективами строительных 
организаций. В этой отрас
ли особенно заметно прояви
лись отрицательные сторо
ны существующей системы 
планирования и экономиче
ского стимулирования хо
зяйственной деятельности: 
отсутствие сбалансирован
ности объемов капитальных 
вложений, мощностей под
рядных организаций и вы
деляемых ресурсов, несво
евременный ввод объектов

в строй. Отсюда — распы
ление сил по многочислен
ным объектам, рост неза
вершенного производства. 
По сравнению с 1970 годом 
оно возросло в 3 раза и по 
итогам прошлого года соста
вило 265 млн. рублей, что 
намного превышает годо
вой объем капитальных 
вложений. Анализ причин, 
приведших к такому поло
жению в капитальном 
строительстве, содержался 
в выступлениях управляю
щего областной конторой 
Стройбанка СССР В. С. 
Клименко и бригадира во
дителей объединения
Томскстройтранс С. А. Ши- 
янова.

Вся подготовительная ра
бота по выполнению требо
ваний постановления ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР должна содействовать 
осуществлению необходи
мых мер по выполнению 
планов и социалистиче
ских обязательств 1978 года 
и успешному завершению 
10-й пятилетки в целом.

В каждом трудовом кол
лективе надо рассмотреть 
итоги выполнения планов за 
прошедший период пятилет
ки, наметить и осуществить 
меры по ликвидации допу
щенного отставания, своев
ременно- провести работу по 
организации социалистиче
ского соревнования и при
нятию встречных плайов на 
1980 год. Завершающий год 
текущей пятилетки должен 
обеспечить достижение на
меченных ею рубежей и в 
то же время стать перио
дом планомерного и органи
зованного перехода к усло
виям работы в одиннадца
той пятилетке. На осуществ
ление этой задачи нацелило 
городскую партийную орга
низацию принятое пленумом 
горкома партии постановле
ние.

Н. НЕСТЕРЕНКО.

Михаил Михайлович Токарев занят валкой леса в 
бригаде М. Е. Потрепалова из Белоярского лесопромыш
ленного комбината, выполняет сменную нор
му на 130—140 процентов. Он коммунист, активный 
общественник, участвует во всех начинаниях бригады.

Фото Н. Потапова.

В О З В Р А Щ А Я С Ь  К Н А П Е Ч А Т А Н Н О М У

КАК П Р И Р У Ч И Т Ь
Семеновская молочнотоварная ферма колхоза «Сиби

ряк» одной из первых в области была реконструиро
вана на беспривязно-боксовую технологию со
держания дойного стада. За пять последних лет продук
тивность коров на ней увеличилась с 2.400 до без малого 
3.000 килограммов молока. В прошлом году семеновским 
животноводам удалось получить от каждых ста коров 
сто два теленка. На ферме небольшой процент выбра
ковки скота из-за копытных заболеваний и травм. По
сле перехода на новую технологию нагрузка на одного 
среднесписочного работника фермы увеличилась в £3 
раза и достигла 30 коров. Себестоимость молока не пре
вышает в настоящее время 24—25 рублей за центнер.
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S ДЕЛИТСЯ ОПЫТОМ БЕСПРИВЯЗНО-БОКСОВОГО СО- S 
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В «Красном знамени» за 
17 ноября была опубликова
на корреспонденция под за
головком «Журавль все еще 
в небе». В ней речь шла о 
том, что весьма медленно 
повышается эффективность- 
производства на Новокус- 
ковском молочном комплек
се совхоза «Комсомолец» 
Асиновского района.

Мы вместе с колхозными 
специалистами обсудили 
эту публикацию и пришли к 
выводу, что все беды на Но
вокусковском, да и на ряде 
других комплексов, проис
ходят не от новой техноло
гии, а из-за обычных орга
низационных просчетов и 
непоследовательности руко
водителей и специалистов. 
А в высказывании зоотех
ника В. Н. Локтионова о 
том, что хорошо бы вернуть

ся к привязному содержа
нию коров, чувствуется 
обыкновенная растерян
ность. Он, видимо, разоча
рован и обескуражен тем, 
что, несмотря, на большие 
затраты, достичь ожидае
мого и весомого результата 
не удалось. И спешит об
винить в этом беспривязно
боксовой метод содержания 
коров.

Считаю, что так ставить 
вопрос нельзя. Беспривязно
боксовая технология, не
сомненно, прогрессивнее 
традиционной, что убеди
тельно показала практика 
нашего хозяйства. Попро
бую доказать это на приме
ре Семеновской фермы.

Ферма эта была реконст
руирована в 1974 году. Сей
час на ней содержится 460 
дойных коров. Продуктив

ность стада постоянно ро
сла и достигла в прошлом 
году 2.900 килограммов на 
фуражную корову. Сейчас 
семеновские животноводы 
вплотную подошли к трех
тысячному рубежу.

Как мы этого добились? 
Самое главное — своевре
менно подобрать и подгото
вить коллектив, которому 
предстоит работать по новой 
технологии. Мы еще до на
чала реконструкции знако
мили доярок, скотников, 
слесарей, не говоря о спе
циалистах, с особенностями 
новой технологии. Органи
зовали обучение операторов 
машинного доения и зоо
технических работников на 
базе ОПХ имени Б. Н. Си
доренко.

Кандидатуры будущих ра
ботников комплекса отбира
лись очень тщательно. И 
сейчас на нем действи
тельно работают лучшие из 
лучших. Опытные доярки 
Елена Паракшина и Надеж
да Наливайко являются чле
нами правления. Начальни
ком комплекса назначен 
требовательный и грамот
ный коммунист Леонид 
Никитович Бударин. Не 
ошиблись мы в выборе тех
ника-осеменатора. Эту дол
жность занимает недавняя 
выпускница Томского сель
хозтехникума Тамара Ры- 
баченко. И в этом году на 
ферме будет получено по 
сто телят на каждую сотню 
коров.

Отлично работают на фер
ме ветеринарный врач 
Иван Сергеевич Мелкозеров 
и зоотехник Валентина Ре- 
гузова. Они проводят все 
мероприятия, необходимые 
для предохранения стада от 
трабм и заболеваний, орга
низовали тщательный конт
роль за физиологическим 
состоянием коров, следят за 
правильностью кормления.

Особо я хочу подчеркнуть 
то обстоятельство, что опе
раторы машинного доения 
у нас играют роль не мень
шую, чем специалисты. От 
них очень многое зависит. 
Ведь доярки имеют возмож
ность ежедневно наблюдать 
каждое животное и своев
ременно оповещать специа
листов и начальника комп
лекса обо всех изменениях 
в поведении или физиологи
ческом состоянии коров. Не
редко со своими предложе
ниями мастера машинного 
доения обращаются непо
средственно к руководителю 
колхоза или в правление.

И мы всячески поощряем 
эту заинтересованность в 
общем деле, принимаем гго 
их предложениям неотлож
ные меры. Правление и 
партийная организация
колхоза стремятся всемер
но укрепить авторитет мас
теров машинного доения, 
улучшить условия их рабо
ты.

Стабильность кадров на 
нашей ферме и высокая

дисциплина труда — одни 
из главных факторов, обес
печивающих постоянное 
увеличение продуктивно
сти дойного стада. Доярки 
там держатся за свое место. 
На ферме и работать легче, 
и заработки хорошие.

Теперь о чугунных ре
шетках, на которые посто
янно ссылаются, как на 
причину, вызывающую ко
пытные заболевания и трав
мы животных. Сами по се
бе они особого вреда не 
приносят. Все зависит от 
качества строительства,
своевременности ремонта и 
соблюдения всех требова
ний технологии беспривяз
ного содержания.

Когда на ферме шла ре
конструкция, мы тщательно 
следили за качеством мон
тажа оборудования. Решет
ки перед укладкой обрабо
тали на специальном станке 
— сняли заусеницы и вы
ступы. И первый год на 
ферме вообще не было вы
браковки из-за копытных 
заболеваний. Только на 
третий год, когда коровы 
прибавили в весе и обору
дование подносилось, по
явились больные животные. 
Но мы следим за этим 
процессом и не дали ему 
развиться. Все неисправно
сти и поломки быстро лик
видировались, захромавшие 
коровы ставились на дере
вянные полы в другое по
мещение. .

Попутно исправлялись 
другие технологические не
достатки, отрабатывались 
отдельные звенья производ
ственного процесса. Мы 
стремились повысить на
дёжность оборудования, 
чтобы не было срывов дое
ния коров или- неполадок в 
системе навозоудаления. 
Причем мы не шли на раз

дувание штата, считая, 
что брать надо не числом, 
а умением. При неполадках 
тщательно разбирались в их 
причинах. Такой подход' 
позволил достичь высокой 
нагрузки на одного работни
ка фермы.

В настоящее время тех
нология содержания дойного 
стада построена так, что 
коровы находятся на решет
ках не более пятидесяти 
процентов всего времени. 
Обеспечивается это еже
дневными поогулками,
пастьбой в летний период. 
Даже кормление имеет в 
этом большое значение. 
Стараемся всегда досыта 
накормить коров, чтобы они 
больше отдыхали, не нерв
ничали из-за недостатка 
корма или задержек в его 
подаче.

На Семеновской ферме ис
пользуется бригадный под
ряд. Он способствует спло
чению коллектива, нацели
вает на достижение конеч
ного результата — повыше
ние производства молока. 
Даже работники кормоцеха 
там получают не только за 
количество приготовленной 
кормосмеси, но также за 
валовой надой по ферме. 
Так что им выгодно повы
шать качество корма, а не 
только «гнать вал».

В нашем хозяйстве все 
уже убедились в преиму
ществе беспривязно-боксо
вой технологии, поверили в 
ее возможности. И если бы 
нам сейчас предложили вер
нуться назад, к привязному 
содержанию животных, то 
никто в колхозе — ни дояр
ки, ни специалисты — не 
согласились бы.

Ф. ВИЗНЕР,
председатель правления
колхоза «Сибиряк» Зы

рянского района.
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Торговля: 
организация 
и перспективы Ф ОН т о

Торговые предприятия области не выполнили план 
товарооборота 10 месяцев на миллион 283 тысячи рублей.

По утверждению людей компетентных, такое произо
шло в результате, во-первых, срыва договорных обяза
тельств некоторыми промышленными предприятиями, 
а во-вторых, из-за перебоев поставок в связи с чрезмер
ной загруженностью железной дороги во время уборки 
урожая. Названные причины объективны, но только ли 
в них дело?
. Обратимся к цифрам. Общая сумма выделенных фон

дов, скажем, промышленных товаров, составляет 235 
миллионов 345 тысяч рублей. Оптовые же базы получили 
от поставщиков товаров на 224 миллиона 169 тысяч. Есте
ственно, это сказалось на реализации. Торговая сеть не
дополучила товаров на 11 миллионов рублей. В связи с 
этим в редакцию поступает много жалоб, особенно из от
даленных районов, лесных поселков. Люди жалуются на 
отсутствие на прилавках самого необходимого. Однако 
магазин не связан напрямую с поставщиком. Между ни
ми — оптовая база. Как же работают оптовики, прини
мают ли действенные меры для решения данной проб
лемы?

Р Е А Л И З А Ц И Я

Томичи, вероятно, помнят 
прошлогоднюю историю с 
перебоями в продаже мыла, 
родившуюся в результате 
просчетов в заявках, сде
ланных базой «Росгаланте- 
реи». В этом году «мыльно
го дефицита» не было, но с 
прилавка исчезла зубная 
паста. Почему? Не отгрузил 
поставщик. Но, если вник
нуть в суть, причина дефи
цита— отзвук прошлогод
них просчетов. В 1978 году, 
согласно фонду, база долж
на была получить 3 милли
она 350 тысяч тюбиков пас
ты, однако, испугавшись за
товаривания (обратите вни
мание: за основу берутся не 
нормативные расчеты, а 
чья-то интуиция), база от 
300 тысяч тюбиков отказа

лась. В. результате на 1 ян
варя 1979 года остаток был 
всего 150 тысяч тюбиков.

К сожалению, такие фак
ты не редкость и на других 
базах. Заявки и планы со
ставляются без научно- обо
снованных прогнозов, де
тального знания конъюнк
туры рынка.

Впрочем, природа возник
новения дефицита самая 
разнообразная, а вот прин
цип борьбы с ним в сущно
сти один — предприимчи
вость, изобретательность и 
деловой расчет. Будь эти 
качества у руководителей 
тоц же «Росгалантереи», го
род сейчас не испытывал 
бы и недостаток в стираль
ном порошке. Этот дефицит, 
так сказать, союзного зна

чения возник из-за отсутст
вия сырья на некоторых 
заводах-изготовителях. Но 
вот Иркутская база «Росга
лантереи» сообщила, что 
может отправить Томску 
порошок в контейнерах - 
двадцатитонниках. Девято
го октября база подготовила 
поставщику телеграмму на 
согласие, но начальник 
станции Томск-Н В. П. Пу- 
тятов отказал в прие
ме груза, с о с л а в ш и с ь  
на неподготовленность
станции к работе с такими 
контейнерами. А ведь речь 
шла о кране грузоподъем
ностью в двадцать тонн, ко
торый можно было найти, 
стоило лишь оптовикам или 
железнодорожникам снять 
телефонную трубку. . База- 
то «Росторгодежды» посто
янно получает такие кон
тейнеры.

Или такой пример. Кто 
помешал руководителям 
железной дороги перегнать 
вагон с сахаром, по ошибке 
попавший на площадку 
«Росторгодежды»? Полмеся
ца (с 28 октября по 10 но
ября) простоял он там, 
в то время как где-то,

> может быть, на одной 
из продо в о л ь с т в е ’н н ы х 
баз, ожидал своего ча
са вагон со швейными им
портными изделиями' из 
Ильичевского порта для ба
зы «Росторгодежды». При
близительные подсчеты по
казывают, что из-за несвое
временной реализации това
ров база, а следовательно, и

ВАР,
вся торговля потеряли око
ло 500 тысяч рублей.

— Почему простояли ва
гоны? Кажется, перепутали 
документы, — объяснил за
меститель начальника стан
ции Томск-П Владимир 
Павлович Крынин. И тут 
же успокоил: — Вообще-то 
ничего страшного — это же 
капля в море...

Верно, если учесть, что 
на сегодняшний день база 
«Росторгодежды» не получи
ла от поставщиков товаров 
более чем на пять миллио
нов рублей, то это действи
тельно капля. Но ведь и 
море из капель!

Давайте считать. В сен
тябре недопоставки на этой 
базе были на сумму 6 мил
лионов 432 тысячи руб
лей. Письма и телеграммы 
пошли, что называется, во 
все концы. В Министерство 
торговли, Министерство тек
стильной промышленности, 
в адрес промышленных 
предприятий и объединений. 
Только в республиканскую 
контору «Росторгодежды» 
направлено четырнадцать 
тревожных депеш. Кроме 
того, были подключены на
родный контроль и партий
ные оиганизации поставщи
ков. Когда же перестала по
ступать продукция москов
ской и астраханской трико
тажных фабрик, на место 
выехали представители ба
зы. Командировка в Моск
ву пополнила ресурсы на 
2.890 тысяч рублей, в Аст
рахань — на 850 тысяч руб

лей. Поездки на абакан
скую и минусинскую три
котажные фабрики пред
ставили возможность полу
чить области товаров еще 
на 300 тысяч рублей. Сей
час на базу почти ежеднев
но поступают контейнеры 
с продукцией астраханского 
и курского комбинатов. Это 
результат сентябрьской ко
мандировки старшего това
роведа базы по завозу. В 
Москве решался вопрос ус
корения отгрузки постав
щиками трикотажных из
делий отечественного и 
импортного производства, 
кроме того, было отобрано 
продукции на 600 тысяч 
рублей. Теперь прикинем. 
Получается более четырех 
с половиной миллионов руб
лей! Вряд ли бы эти мил
лионы оказались на счету 
области, если бы на базе 
сидели сложа руки.

Возможно, кое-кто сдела
ет вывод: чтобы магазин
ный прилавок не пустовал, 
представители оптовых баз 
должны быть толкачами, 
ведь визиты к поставщикам 
не что иное, как выколачи
вание товара. Можно на
звать так, можно иначе — 
работа с поставщиком, хотя 
суть не меняется. И оптовые 
базы, и торговля должны 
предпринимать все воз
можное, чтобы реализовать 
фонды, .ибо фонды — это 
план, а за план надо бороть
ся.

Конечно, жизнь оптови
ков была бы куда вольгот

нее при идеальном постав
щике, аккуратно, в срок 
отгружающем продукцию. 
Но, увы, такого пока нет. 
К примеру, только новоси
бирская швейная фабрика 
«Северянка» сейчас должна 
«Росторгодежде» швейных 
изделий на миллион 272 ты
сячи рублей. У базы 
«Росгалантереи» недогруз 
за 10 месяцев составляет 
миллион 550, тысяч рублей, 
у базы «РособувЬторга» — 
три миллиона 270 тысяч, 
«Росхозторга» — 821 тысяча 
рублей и т. д.

. Что из этого следует? 
Только одно: если руково
дители баз до конца года не 
проявят деловитость, ком
мерческую предприимчи
вость — все эти миллионы 
так и останутся на бумаге.

— Честно говоря, нам эти 
фонды, простите, до... — и 
директор базы «Росхозтор
га» А. Н. Егошин вырази
тельно взглянул на висев
шую под потолком кабине
та люстру. — Пусть о них 
розница печется, а оптови
ку нужны ресурсы, товар. 
Будет товар — завалим все 
магазины, а нет — какой с 
нас спрос.

Да, вот такой неожидан
ный поворот... Хотя почему 
неожиданный? Работники 
оптовых баз действительно 
не горят страстным жела
нием увеличивать фонды.

Есть тут одна тонкость. 
Дала база три-четыре про
цента прироста, на следую
щий год они плюсуются к 
плану, и теперь надо вы

полнять и эти проценты и, 
естественно, добиваться но
вого прироста. Закономерное 
явление, предполагающее 
развитие торговой индуст
рии, впрочем, и заставляю
щее думать, считать, одним 
словом, напряженно рабо
тать. И тут-то некоторые 
руководители начинают при
спосабливаться, всеми прав
дами и неправдами доби
ваться сокращения фондов, 
уменьшения суммы децент
рализованного закупа и т. д.

Почему, например, база 
«Росхозторга», имея, в об- 
щем-то, и так небольшой 
план по децентрализован
ному закупу (800 тысяч 
рублей), выполнила его 
лишь наполовину? Может 
быть, не было острой нуж
ды в товарах? Была. Имен
но острая. Всю весну и ле
то наблюдались перебои в 
продаже препаратов «Дих- 
лофос» и «Прима». Но толь
ко 19 октября, когда во все 
концы посыпались жалобы, 
базой направляется письмо 
поставщикам в Ставрополь.

Некоторое время отсутст
вовали в продаже холо
дильники, стиральные ма
шины. Кроме нескольких 
телеграмм в адрес постав
щиков, решительно ничего 
не предприняла база. 
(Кстати, на подобные нужды 
здесь за весь год не потра
чено и рубля: ни один чело
век не выезжал в команди
ровку, чтобы решить вопрос 
с поставками).

Допустим, холодильники, 
стиральные машины, ме
бель — товары строго ли
митированные, но что поме
шало руководителям базы 
навести порядок с обычным 
сапожным кремом, который 
тоже попал в р.азряд дефи
цита?

Порой происходят вещи, 
не поддающиеся никакой 
логике и здравому смыслу. 
В то время, когда на ярмар- 
коме рассматривается воп
рос, почему база «Росхоз- 
торга» вместо заявленных 
универмагом 30 тысяч коро
бок сапожного крема дала 
только 17 тысяч, на базе 
составляется ревизионный 
документ о наличии мало
ходовых товаров. В этот 
перечень вошли: полотер,
тарелки фарфоровые, пре
парат «Кедр» и... сапожный 
крем. Это было летом. Вот 
еще один документ: «Сведе
ния о наличии бытовых то
варов с просроченным сро
ком реализации по состоя
нию на 1 октября». Сюда 
вошли: клей МЦ, клей БФ 
и крем коричневый сапож
ный — на 7.358 рублей 40 
копеек. Сейчас таких това
ров на базе скопилось на 
20 тысяч рублей.

Вполне возможно, что в 
«неходовые» попали и та
кие остродефицитные вещи 
(особенно в сельской мест
ности), как лопаты, грабли, 
вилы, топоры и прочий хо
зяйственный инвентарь, ко
торый хранится на метиз
ном складе. Между прочим, 
слово «хранится» здесь сле
дует взять в кавычки. Все 
инструменты свалены в ку
чу. Многие уже изрядно 
погнуты и основательно 

заржавели, одним словом, 
утратили товарный вид.
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ВЕЧЕР ВОПРОСОВ 
И ОТВЕТОВ

Для строителей свино
комплекса на 108 тысяч го
лов проведен вечер вопро
сов и ответов.

Собравшихся интересова
ли самые разные темы: 
внешнеполитическая дея
тельность партии, перспек
тивы развития Томска и 
области, научные исследо
вания томских ученых, уча
стие трудящихся города в 
движении «Орденоносному 
Томску — высокую произ
водительность, дисциплину 
труда и быта» и другие.

На вопросы строителей 
обстоятельно ответили сек
ретарь горкома партии А. К. 
Черненко, руководитель 
лекторской группы обкома 
КПСС Я. А. Домбровский, 
заведующий лабораторией 
Института оптики атмос
феры доктор физико-мате
матических наук Ю. С. Ма- 
кушин, управляющий тре
стом Т о м с к п р о м с т р о й  
В. К. Куковица, замести
тель начальника областного 

. управления торговли Г. Т. 
Дорохов.

Г. ИВАНОВА.

«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА 
ВСЕСОЮЗНОЙ УДАРНОЙ
СПЕЦВЫПУСК № 47 (76)

Кто составляет символи
ческую пусковую бригаду 
строителей по итогам ок
тябрьского соревнования? 
Штаб стройки назвал име
на. Это штукатуры-маляры 
М. В. Немыкиной из СУ-10 
Химстроя, электромонтаж
ники А. П. Кожевникова 
(МСУЛ4), комсомольско-мо
лодежная бригада водите
лей В. В. Новопашина из 
восьмой автобазы. На пер
вой странице спецвыпуска 
публикуется также сооб
щение о том, что коллек
тив УПП Химстроя выпол
нил четырехлетний план 
реализации продукции.

В статье секретаря гор
кома ВЛКСМ В. Шлапунова 
«И шефы, и созидатели» 
говорится о нерешенных 
вопросах шефской помощи 
горкома комсомола строй
ке. Особенно плохо обстоит 
дело с комсомольским при
зывом молодежи на ТНХК. 
Не решена и проблема те
кучести кадров, прибыв
ших по комсомольским пу
тевкам. Только за два года 
уволилось из их числа 137 
человек, причем сорок из 
них самовольно оставили 
производство.

О проблемах быта строи
телей рассказывается в рей
довом материале с красно
речивым заголовком «Быт 
забыт».

Как всегда, в номере ши
роко представлены авторы- 
рабочие. Здесь выступают 
бригадиры В. Новопашин 
(управление автотранспор
та) и Р. Ильясов (МСУ-46), 
монтажники Н. Фролов- 
ский, Н. Пронькин и А. По- 
лосков (СМУ-15), маляр 
Н. Лоскутова (СУ-10).

О торжественном откры
тии зимнего спортивного 
сезона в спортклубе «Юпи
тер» рассказывает четвер
тая полоса. Там же читате
ли найдут «Листок дейст
венности» и колонку ново
стей Томского нефтехими
ческого.

О Р И Е Н Т И Р - Р А Б О Ч А Я  П Р О Ф Е С С И Я

Шк о л а  и профтехучилище
На днях  состоялось совместное заседа

ние коллегии у правления профтехобразо
вания, коллегии облоно и бюро обкома 
В ЛК СМ , обсудившее итоги работы по про ф 
ориентации школьников, комплектованию 
про ф те ху ч и ли щ  и подготовке их к новому 
учебному году.

Отмечена результативная работа по 
профориентации педагогических коллек
тивов школ №№ 11, 12, 14, 19, 36, 54
г. Томска, а та кже Г П Т У  №№ 6, 11, 17, 18, 
20, 27, 32, Т У  NbNo 1, 3, 18. Больш ую  по
мощь в подготовке к новому учебному 
году оказали про фтехучили щ а м  базовые 
предприятия:  тр е с т  Томсксельстрой, домо
строительны й комбинат и другие.  Однано, 
как и в прошлые годы, план комплекто
вания у ч и л и щ  в целом по области не вы
полнен. Особенно большой недобор в ря
де стр оительны х и сельских пр о ф те ху чи 
ли щ . Недостаточную работу  по профори
ентации и направлению молодежи в 
п р о ф те х у ч и ли щ а  провели Кожевников- 
ский, Каргасокский, Молчановский. Том

ский районы, коллективы  школ №№ 18, 
31, 32, 47 г. Томска. Незначительна по
мощь в подготовке п р о ф те х у ч и ли щ  к но
вому учебному году базовых предприятий: 

У Р С а  Томлеспрома, треста Томскпром
строй, заводов резиновой обуви, электро
лампового, Самусьского судоремонтно-су
достроительного.

На заседании утверждено положение 
о смотре на лу ч ш и е  городские, районные 
комсомольские организации, комсомоль
ские организации базовых предприятий, 
педагогические коллективы школ и проф- 
т е х у ч и л т ц  по профориентации молодежи, 
комплектованию и подготовке у ч и л и щ  к 
новому учебному году.

Утв ерж ден план  проведения совместных 
мероприятий по профессиональной ориен
та ции шнольников. Отбор у чащ ихся вось
мых и десяты х классов для  поступления 
в строительны е и сельские у ч и ли щ а  ре
комендовано провести в основном в де
кабре 1979 года —  апреле 1980 года. Д ля  
этой цели следует  развернуть антивную 
подготовку к месячнику профориентации, 
который состоится в апреле,  организо
вать эф ф екти вную  работу с родителями.

Строительным и сельским про ф техучи 
лищам и их базовым предприятиям п ор у 
чено подготовить информационный и 
пропагандистский материал д л я  ш коль
ных профориентационных кабинетов и 
уголков, а та кже д л я  газет, радио и теле
видения.

На заседании одобрительный отзыв по
л у ч и л  опы т совместной работы школы 
№ 14 и строительного ГП ТУ -2 0 .  Редакция 
попросила рассказать о нем завуча по 
внеклассной работе В. К. А Н И С И М О В У .

ОПРОСАМИ проф- 
I ориентации н а ш а  
школа занимается с 

первого года своего суще
ствования — вот уже чет
вертый год. Работа эта ве
дется на основе совместно
го плана, в котором указа
ны сроки проведения меро
приятий, место (школа или 
ГПТУ) и ответственные ис
полнители. Что в этом пла
не? Отчеты секретарей 
партийных организаций и 
директоров школы и учи
лища, совместные педсове
ты, заседания комитетов 
комсомола и комсомоль
ские собрания с указанием 
их тематики.

Вместе мы проводим 
смотры-конкурсы: «А ну-
ка, парни!», на лучшего по 
строительным профессиям, 
агитбригад, бюллетеней о 
строительных специально
стях, а также торжествен
ные вечера, спортивные 
соревнования и праздники, 
лыжные и легкоатлетиче
ские кроссы, фестивали ху
дожественных фильмов о 
рабочем классе, экскурсии 
школьников на объекты, 
где проходят практику 
учащиеся ГПТУ. По едино
му плану работает клуб 
выходного дня. Традицион
ный месячник по профори
ентации заканчивается
совместным праздником 
труда.

В минувшем учебном го
ду мы организовали в шко
ле факультатив по строи
тельным специальностям.

Вели его профориентаторы 
училищ города, в этом году 
с ребятами будут занимать
ся в основном мастера 
производственного обуче
ния ГПТУ-20. Комсомоль
ские организации — ини
циаторы движения «класс— 
группа». Девять классов 
закреплены за группами, 
между ними идет соревно
вание.

Свой план работы имеет 
школьный совет по проф
ориентации. Чем он зани
мается? Проверяет запол
нение профориентацион
ных карт, которые мы за
вели на каждого учащего
ся, организует индивиду
альные беседы с восьми
классниками по выбору про
фессии, семинары для учи
телей на темы, связанные 
с изучением личности уча
щихся и методикой проф
ориентационной работы, 
контролирует работу техни
ческих кружков, ана
лизирует анкеты с вопро
сами типа: «Что я умею 
делать?», «Какая работа 
мне больше нравится?», да
ет рекомендации классным 
руководителям, проводит 
выставки «Дело ~рук тво
их», организует летнюю 
практику учащихся й так 
далее.

По отдельному плану 
строится работа кабинета 
по профориентации, %кино- 
лектория «Кругозор», биб
лиотеки, университета пе
дагогических знаний для 
родителей.

Занятия в университете 
для родителей идут раз в 
месяц и ни разу не срыва
лись. С лекциями и бесе
дами выступают преподават 
тели госуниверситета и 
пединститута. Иногда уст
раиваем просмотры худо
жественных фильмов на 
темы воспитания молоде
жи с обсуждением. Занятия 
идут отдельно для родите
лей детей разных возраст
ных групп. Все шире ис
пользуется в школе такая 
форма работы с родителя
ми, как индивидуальная 
беседа. Действительно, не 
всегда удобно говорить об 
особенностях того или ино
го ребенка в присутствии 
посторонних на общем ро
дительском собрании.

В прошлом учебном году 
для школьников было ор
ганизовано 324 встречи с 
людьми разных;, в основном 
рабочих, профессий.

Пользуясь случаем, обра
щаюсь к профориентаторам 
строительных училищ с 
просьбой воспользоваться 
нашими университетом
для родителей, кабинетом 
по профориентации, ки
нолекторием, факультати
вом, помощью педсовета. 
Ждем вас для бесед перед 
любой аудиторией. А еще 
просьб^ — пополнить наши 
запасы материалами о 
строительных профтехучи
лищах (текст, фото, кино
ленты, поделки учащихся 
и т. п.).

Большой стенд, рассказы

вающий о ГПТУ-20, у нас 
есть. Сейчас мы готовим 
еще один — для оператив
ной информации о совмест
ных с ГПТУ делах.

Хочется отметить хоро
шую работу детского клуба 
«Дружба» при домоуправ
лении № 1. При активном 
участии его работников 
проходит немало наших 
совместных с училищем ме
роприятий. Вот и сейчас 
мы готовим торжественный 
вечер, посвященный вруче
нию паспортов. Кружки и 
библиотеку этого клуба по
сещают не только школь
ники, но и учащиеся ГПТУ. 
Объединив усилия трех 
библиотек (школы, учили
ща и клуба), мы каждый 
вторник проводим в школь
ном кабинете по профори
ентации обзоры книг и 
статей о рабочих профес
сиях.

Разворачивает свою рабо
ту и недавно созданный со
вет микрорайона, в котором 
первые скрипки играют 
школа и ГПТУ-20.

Связи по линиям дирек
тор школы — директор 
училища, завуч по вне
классной работе — проф- 
ориентатор училища, а так
же секретарей комитетов 
комсомола у нас крепнут 
с каждым годом. Хотелось 
бы, чтобы укреплению этих 
связей более активно спо
собствовала и партийная 
организация ГПТУ-20.
Серьезное внимание учили
щу следует обратить , на 
внешний облик и манеры 
поведения учащихся. Не 
всегда они производят впе
чатление, агитирующее за 
выбор строительной про
фессии.

Мы были бы благодарны 
училищу, если бы оно орга
низовало для наших вось
миклассников кружки по 
автоделу и строительным 
профессиям.

Большую помощь школе 
и ГПТУ призваны оказать 
наши шефы — студенты 
инженерно - строительного 
института. К сожалению, 
комитет комсомола вуза 
не имеет плана шефской 
работы, как-то стихийно, 
подчас даже минуя руково
дителей и комсомольскую 
организацию школы, бе
рутся отдельные студенты 
ТИСИ то шефствовать над 
трудными подростками, то 
профориентировать их.

Четкое планирование, 
тщательная подготовка ка
ждого мероприятия — вот 
путь повышения эффектив
ности профориентационной 
работы. В этом мы убеди
лись на собственном опыте.

В. АНИСИМОВА,
завуч по внеклассной 

работе школы № 14.

и

D C

Мощность цеха 
п е р е к р ы т а

ГОРЬКОВСКАЯ ОБ
ЛАСТЬ. 1.000.000 тонн труб 
изготовлено в трубоэлек
тросварочном цехе № 3 
Выксунского металлургиче
ского завода. Проектная 
мощность производства, 
вступившего в строй дейст
вующих в январе 1978 года, 
перекрыта па шесть про
центов. Изготовляемые
здесь трубы диаметром от 
219 до 530 миллиметров 
предназначены для нефте- 
и газопроводов.

НА СНИМКЕ: идет мил
лионная тонна труб.

Фото В. Войтенко.
(Фотохроника ТАСС).

............................................................................................... .

— Вы же не в галанте
рейном складе, верно? Это 
метизный, понимаете, ме- 
тиз-ный, — вероятно, для 
большей убедительности по
следнее слово Алексеи Ни
колаевич Егошин произно
сит по слогам. — Знаете, 
вопрос складирования това
ра, — продолжает он далее, 
_ не так прост, как кажет
ся. Вы считаете, его надо 
хранить так, а я утверждаю
— иначе, потому что суще
ствует специальная техно
логия, — и Алексей Нико
лаевич изложил прямо-та
ки философскую концепцию 
по вопросу хранения, а в 
это время грузчики на кон
тейнерной площадке бук
вально запинались о валяв
шиеся вокруг чугунные 
конфорки для плит, кото
рые второй месяц лежали 
прямо на платформе. Труд
но сказать, какой техноло
гией руководствовался ди
ректор, только все это те
перь было пригодным разве 
что на металлолом. Что там̂  
какие-то конфорки! На этой 
базе можно увидеть бес
призорные контейнеры. Нам, 
например, попался с элек
тросветильниками, приго
товленными к отправке в 
магазин. Контейнер был 
запломбирован, только вот 
пломба стояла... на откры
той дверце, так что подхо
ди, бери, если не лень.

— Подумаешь, контейнер,
— заметил проходящий ми
мо грузчик. — У них вон 
склад электротоваров на 
честное слово закрывается.

Грузчик не иронизировал. 
У склада действительно 
дверь была привязана про
волокой, а вместо замка 
использовалась веревка, на 
которую вешали пломбу.

Таким вот образом хранят
ся ценности на сотни ты
сяч рублей.

Происходило что-то нело
гичное. Люди, по долгу 
службы гфизванные беречь 
вещи, в которые вложен 
труд сотен рабочих, равно
душно смотрели на то, как 
продукция портится, гибнет, 
а порой бесследно исчезает. 
Ведь на базе еще не утих
ли разговоры о недостаче, 
обнаруженной в апреле 
этого года на том же ме
тизном складе. Четырнад
цать тысяч рублей та
кова сумма. Бывшие 
работники склада (а их три 
человека) внесли эти день
ги в Государственный банк. 
Но ведь никто так и не зна
ет, что это — умышленное 
хищение тех, кто здесь ко
гда-то работал, воровство 
посторонних лиц в резуль
тате такого вот хранения 
или иные нарушения, кото
рые тут часто случаются.

Вот акт проверки кредит
ного инспектора Госбанка 
Л. А. Васильевой, где гово
рится, что на базе «Росхоз- 
торга» обнаружено неопри- 
ходованных товаров на 
сумму 231 тысяча рублей, а 
62 процента оприходуется с 
задержкой.

Грубейшее нарушение! 
Уж кто-кто, а работники-то 
базы знают, что значит 
принять товар неоприходо- 
ванным. Ведь контейнеры 
иногда приходят недо
груженными, а то и во
все пустыми. Случается, . 
что груз вообще теряется 
где-то в пути. Так, сейчас, 
например, уже месяц ищут 
на базе контейнер с хру
сталем. Что же заставляет 
руководителей складов ид
ти на это? Не неразбе
риха ли с приемкой кон

тейнеров, скапливающихся 
здесь в огромном количе
стве? Они заполонили не 
только территорию своей 
базы, но растолканы на 
площадках других баз, не
которые месяцами стоят не
разгруженными.

— Неправда! Разберитесь 
с диспетчером. У нас раз
грузка идет четко.

Алексей Николаевич, ве
роятно, забыл, что на его 
базе диспетчерской службы 
никогда не было, а работни
ца, которая время от вре
мени вела запись контей
неров, заболела еще в нача
ле ноября.

Он запамятовал и еще 
один немаловажный факт: 
тринадцать (!) дней (с 1 по 
13 ноября) на базе «Росхоз
торга» контейнеры вообще 
не разгружались.

— Такого не может быть! 
Повторяю: у нас разгрузка 
идёт четко, — не моргнув 
глазом, парировал снова 
директор базы, а через пол
часа, не предполагая, что 
его могут уличить, -разно
сил заведующих складами 
за то, что те осмелились 
без его ведома показать до
кументацию, но, увидев 
длинный - перечень кон
тейнерных номеров, ди
ректору ничего не остава
лось, как все «вспомнить»: 
действительно, контейнеры 
не разгружались. По ува
жительной причине: в кон
це октября (!) сломался ав
топогрузчик.

Читателя, вероятно, уди
вит, что базе «Росхоз- 
то>рга» уделено так мно
го внимания. Признать
ся, подобного поворота мы 
и сами не предполагали, 
тем более, что А. Н. Его
шин в данной должности 
недавно. Но этого короткого

срока ему оказалось доста
точно, чтобы воплотить в 
жизнь «свои порядки». Что 
касается запущенности са
мой базы (а она имеет са
мый неприглядный вид из 
шести баз, расположенных 
здесь, под одной крышей), 
то тут, вероятно, в бли
жайшее время будет наве
ден порядок. Сложнее с 
другим. С моральной сто
роной дела. Люди привык
ли к тому, что просто так 
товар у тов. Егошина не 
получишь. Надо, как гово
рится, шапку поломать.

Но вернемся к контей
нерам. Что порождает эту 
неразбериху?

Тут такая ситуация. На 
железной дороге нет четко
го контроля за их раз
грузкой. Существует так 
называемый безномер-
ной учет. Скажем, постави
ла станция десять груже
ных контейнеров, база ей 
тут же—десять порожних, и 
вся недолга. Когда его раз
грузят и разгрузят ли во
обще—железную дорогу' это 
уже не волнует.

Каким же образом база 
выходит из положения, ес
ли контейнеры месяцами 
не разгружаются, а отчеты 
идеальные и никаких 
штрафных санкций?

Все просто. Порожние 
контейнеры базы, простите... 
воруют друг у друга, а в 
зимнее время пользуются 
речпортовскими.

В предпраздничные дни 
в адрес базы «Росхозторга» 
пришла телеграмма из го
ловной конторы такого со
держания: «Личную ответ
ственность обязываю обес
печить погрузку разгрузку 
поступающих адрес базы 
грузов установленные нор

мативные сроки. Необеспе- 
чение нормативных сро
ков будете строго нака
заны — «Росхозторг». 16 
ноября в Москву была 
отправлена предельно ла
коничная телеграмма, под
писанная тов. Егошиным, 
где сообщалось, что в празд
ничные дни разгрузка про
шла в установленные сроки.

В данной истории неясно 
вот что. Полмесяца торговля 
не получала товары с базы 
«Росхозторга», и решительно 
никто даже не поинтересо
вался, почему так происхо
дит. Вполне возможно, что 
об этом просто не знали. 
Ведь нет единого звена, свя
зывающего розницу и опт. 
Нет специальной диспет
черской службы. Отсюда 
бесконтрольность, ведущая 
к подобным курьезам, ошиб
кам, просчетам. Когда одни 
не спешат принимать, товар, 
другие не торопятся выдать 
его торговле.

Непонятно, например, по
чему на базе «Рособувьтор- 
га» скопилось около трех ты
сяч пар импортных сапог, 
тогда как в торговле этот 
товар отсутствовал. Все по
нятно, ответили на базе, 
значит, торговля выбрала 
свои фонды. Но оказалось, 
что не выбрала. Полторы 
тысячи пар база должна 
была поставить лесникам, 
но вот ведь во- время нави
гации забыли это сделать, 
а сейчас ждут, когда вста
нет река и лесники будут 
приезжать на машинах.

Кто теперь скажет, сколь
ко из-за этой бесхозяйст
венности и бесконтрольно
сти потеряли сами базы, 
торговля, наконец, покупа
тели?

Л. МЕРЦАЛОВА.

еж  дн  народная

Н Ф О Р м а ц и я

е п о р т е  р ь  I TAG С и А ПН сообщают

П о д д е р ж к а  с о в е т с к и х  и н и ц и а т и в
НЬЮ-ЙОРК, 28 ноября. 

Советские инициативы, на
правленные на ограничение 
гонки ядерных вооружений 
и принятие незамедлитель
ных практических шагов в 
этом направлении, получа
ют широкую поддержку 
международного сообщества 
наций. Подавляющим боль
шинством голосов Первый 
комитет Генеральной Ас
самблеи ООН принял резо
люцию, которая предлагает 
начать в порядке первооче
редной . важности перегово
ры по вопросу о прекра
щении гонки ядерных во
оружений и ядерном разо
ружении. Документ содер
жит обращенную к Комите
ту по разоружению просьбу 
в начале своей сессии в 
1980 году приступить к кон

сультациям относительно 
таких переговоров с уча
стием всех государств, об
ладающих ядерным оружи
ем.

Проект резолюции был 
предложен Советским Сою
зом в соавторстве с 12 со
циалистическими и разви
вающимися странами. Как 
известно, при обсуждении 
этого вопроса в Комитете по 
разоружению Советский
Союз вместе с другими со
циалистическими государ
ствами представил доку
мент «О переговорах отно
сительно прекращения про
изводства ядарного ору
жия во всех его видах и 
постепенного сокращения
его запасов, вплоть до пол
ной их ликвидации». В этом 
документе было выдвинуто

предложение приступить к 
практической подготовке 
переговоров.

Советское предложение 
заключить международную 
конвенцию об укреплении 
гарантий безопасности не
ядерных государств также 
получило одобрение подав
ляющего большинства чле
нов международного сооб
щества. В резолюции Пер
вого комитета по этому во
просу отмечается, что суще
ствует настоятельная необ
ходимость достижения со
гласия об эффективных 
междзшародных соглаше
ниях с тем, чтобы предо
ставить государствам, не 
обладающим ядерным ору
жием, гарантии против его 
применения или угрозы 
применения.

И с т о р и ч е с к и й  в и з и т
ДЕЛИ, 28 ноября. В эти 

дни индийская печать пуб
ликует много материалов, 
посвященных 6-й годовщи
не официального дружест
венного визита в Индию 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Пре
зидиума Верховного Сове
та СССР Л. И. Брежнева.

Исторический визит Л. И. 
Брежнева послужил разви
тию еще более тесных от
ношений между СССР и 
Индией, поднял двусторон

ние связи на более высокую, 
качественно новую ступень, 
п о д ч е р к и в а е т  г а з е т а  
«Таймс оф Индиа». Успеш
но претворяются в жизнь 
планы расширения и углуб
ления взаимовыгодного со-

ветско-индииского сотрудни
чества на основе докумен
тов, подписанных в ноябре 
1973 года. Советско-индий
ская дружба служит дейст
венным фактором мира и 
стабильности в 'Азии и во 
всем мире, отмечает газета.

В результате визита в 
Индию Л. И. Брежнева зна. 
чительно расширилось эко
номическое сотрудничество 
двух стран, для которого 
характерны долгосрочность 
и крупномас ш т а б н о с т ь ,  
указывает орган деловых 
кругов Индии газета «Эко
номик тайме». Отмечая 
важную положительную 
роль Советского Союза в 
развитии национальной

экономики, газета подчер
кивает, что на промышлен
ных объектах, сооружен
ных в Индии за годы не
зависимости при содействии 
СССР, в настоящее время 
производится 30 проц. неф
тепродуктов, 20 проц. элек
троэнергии, создается почти 
половина оборудования дйя 
металлургических пред
приятий, а также значи
тельная часть бурильного и 
шахтного оборудования.

Советско-индийские отно
шения — яркий пример 
развития многогранных и 
плодотворных связей меж
ду государствами с различ
ными общественными си
стемами на основе принци
пов равенства, взаимного 
уважения и невмешатель
ства во внутренние дела 
друг друга, пишет «Стейтс- 
мен».

ХАНОЙ, 28 ноября. Газе
та «Куан дой нян зан» под
черкивает в редакционной 
статье, что укрепление эко
номических и других отно
шений с Советским Союзом, 
со всеми странами социа
листического содружества 
было и будет главным на
правлением внешней поли
тики СРВ.

Наша партия и государ
ство, пишет газета, посто
янно придают большое зна
чение развитию этих отно
шений, и прежде всего брат
ского сотрудничества с 
СССР и другими странами 
содружества. Развивая от
ношения дружбы и всесто
роннего сотрудничества, 
мы получили огромную по
мощь от Советского Союза 
и других социалистических 
стран для залечивания ран 
войны, восстановления и 
развития производства, ста-

Г л а в н о е  н а п р а в л е н и е  
в н е ш н е й  п о л и т и к и
билизации жизни населе
ния и строительства мате
риально-технической базы 
социализма.

Вьетнамская экономика, 
отмечает далее газета, по
полнилась рядом новых- 
важных объектов народного 
хозяйства, оснащенных со
временным оборудованием. 
Вступление социалистиче
ского Вьетнама в Совет 
Экономической Взаимопо
мощи открыло новые, еще 
более благоприятные усло
вия для расширения брат
ского сотрудничества со 
всеми странами—членами 
СЭВ, что имеет огромное 
значение для экономическо
го развития страны.

В настоящее время, пи
шет «Куан дой нян зан», 
китайские экспансионисты 
и гегемонисты вместе с ре
акционными империалисти
ческими силами пытаются 
подорвать наши внешнеэко
номические отношения и 
тем самым ослабить Вьет
нам. Но наша страна, пре
одолевая трудности, делает 
все для строительства мощ
ной экономики. Расшире
ние сотрудничества с Совет
ским Союзом и другими со
циалистическими странами 
—членами СЭВ мы рас
сматриваем как основу на
шего успешного продвиже
ния вперед к крупному со
временному производству.

З а я в л е н и е
НЬЮ-ЙОРК, 28 ноября. 

Решительный протест про
тив принятия в ООН резо
люции «О положении в 
Кампучии» заявило мини
стерство иностранных дел 
Народной Республики Кам
пучии. Как подчеркивается 
в распространенном здесь в 
качестве официального до
кумента Генеральной Ас
самблеи ООН заявлении 
МИД НРК, эта резолюция 
является грубым вмеша
тельством во внутренние 
дела Кампучии.

Народная Республика
Кампучия выражает свою 
глубокую признательность 
братским и дружественным 
странам, которые оказыва
ли в ООН твердую под
держку справедливому делу 
кампучийского народа и 
защитили право Народно
революционного совета 
Кампучии быть единствен
ным законным представите
лем Кампучии, реально

оценили нашу политику не
зависимости, мира и друж
бы со всеми странами, гово
рится в документе.

Империалисты Соединен
ных Штатов, захватившие, 
оккупировавшие и опусто
шившие нашу страну, пе
кинские экспансионисты, 
вскормившие клику Пол 
Пота—Йенг Сари и подтолк
нувшие ее на убийство трех 
миллионов жителей Кампу
чии и создание таких усло
вий, в которых четыре 
миллиона уцелевших кам
пучийцев обречены на ни
щету и голод, а также дру
гие силы в настоящее вре
мя объединяют свои усилия 
для оказания поддержки 
виновной в преступлениях 
геноцида клике Пол Пота— 
Йенг Сари в целях незакон
ного сохранения ее места в 
ООН, а также продолжения 
ее преступной деятельности 
против кампучийского на

рода, подчеркивается далее 
в заявлении.

■Министерство иностран
ных дел Кампучии еще раз 
подчеркивает, что резолю
ция ООН от 14 ноября в 
корне искажает действи
тельное положение дел в 
Кампучии. Никакого воору
женного конфликта в Кам
пучии нет, и поэтому нет 
необходимости и в его 
«прекращении» или в ка
ком-то «политическом уре
гулировании».

Развитие событий в Кам
пучии носит необратимый 
характер, указывается в 
документе. Никакие импе
риалистические или реак
ционные силы не смогут 
пойернуть вспять процесс 
революционных преобразо
ваний. Кампучийский на
род и впредь бзщет твердо 
идти по пути, намеченному 
Единым фронтом нацио
нального спасения Кампу
чии.

К ИРАНО-АМЕРИКАНСКИМ ОТНОШЕНИЯМ
ТЕГЕРАН, 28 ноября. В 

Иране принимаются допол
нительные меры в связи с 
непрекращадгщимися угро
зами -военного вмешатель
ства со стороны США.

Аятолла Хомейни под
черкнул в заявлении, пере
данном агентством Парс, 
что суд над низложенным 
монархом может состояться 
только в Иране. Нельзя, 
сказал он, отправить за 
границу обнаруженные в 
Иране документы, свиде
тельствующие о преступле
ниях шаха, как невозмож
но отправить за границу и 
сотни тысяч свидетелей 
массовых убийств, совер
шенных бывшим режимом.

В связи с появившимися 
в печати сообщениями о 
планах освобождения /аме
риканских заложников* во
оруженным путем студенты, 
удерживающие здание по
сольства США в Тегеране,

заявили, Что оно заминиро
вано.

ВАШИНГТОН, 28 ноября. 
Президент США Дж. Кар
тер провел в Белом доме 
встречу с руководителями 
фракции демократической 
партии в конгрессе, на ко
торой обсуждался америка
но-иранский конфликт. Как 
заявил один из участников 
этой встречи сенатор 
Б. Джонстон, президент под
твердил, что администра
ция не намерена выдавать 
иранскому народу бывшего 
шаха. По мнению Дж. Кар
тера, сказал он, «честь Сое
диненных Штатов более 
важна, чем жизнь заложни
ков». Президент, отметил 
сенатор, не считает, что 
освобождение заложников 
будет означать прекраще
ние конфликта.

Как сообщил официаль
ный представитель Пентаго

на, авианосец «Китти Хок» 
и пять кораблей сопровож
дения приближаются к 
берегам Ирана, где уже на
ходится группа американ
ских боевых кораблей во 
главе с авианосцем «Миду
эй». После их соединения 
эскадра США в этом районе 
будет насчитывать 19 еди
ниц. Газета «Вашингтон 
пост» пишет в этой связи, 
что «уже намечены цели», 
по которым дни могут на- | 
нести удары. В их числе 
«нефтеразработки у входа в 
Персидский залив, нефте
перегонный завод в Абада
не, а также остров Харк, 
где нефть перегружается на 
танкеры». В свою очередь 
газета «Вашингтон стар» 
сообщает, что США прово
дят передислокацию частей 
своих войск с тем, чтобы 
они могли вести военные 
операции против Ирана.

стеи * 
гобы к 
гаке |
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Исторические места Томска

Университетская роща
Перед главным корпусом 

университета располагается 
великолепный парк. Уни
верситетская роща—редкий 
по насыщенности насажде
ний и красоте оформления 
уголок природы, любимей- 
шее место отдыха томичей.

Парк был заложен под 
руководством основателя 

ботанического сада П. Н. 
Крылова в 1885 году. Посад
ка растений производилась 
по заранее разработанному 
плану. Хвойные породы - 
ель, кедр, пихту, сосну, а 
также некоторые листвен
ные — черемуху, бузину, 
калину брали из соседних 
лесов. Под укрытием этих 
зимостойких видов деревьев 
и кустарников позднее 
были высажены различные 
растения, привезенные из 
Европы, с Дальнего Восто
ка, из Северной Америки. 
Так появились в папке Том
ского университет^ вяз 
гладкий. ДУб черешчэтый.

лколистная,' ирга 
цсгная, клен приреч

ный и >утие интересные 
: евьев и кустарни

ков,
более 90 лет со 

основания парка. 
;лсь ввысь могучие 

юйные ели, пихты,
, ; : кедры. Роща-

стала украшением Томска, 
его гордостью. Как истинное 
произведение садово-парко
вого искусства, она замеча
тельна в любое время года: 
весной пленяет ажурной 
светлой зеленью берез, 
снежным цветением чере
мухи, яблони. Зимой те же 
березы и ели сказочно хо
роши в морозном убранст
ве. Особенно привлекатель
на роша в своем осеннем 
наряде из желтых, оранже
вых. красных листьев и 
плодов.

В 1950—1960 годах устарев
ший и сильно поредезший 
к тому времени дендрологи
ческий состав Университет
ской рощи был восстанов
лен и пополнен новыми 
видами деревьев и кустар
ников. Здесь появились орех 
маньчжурский, ясень пен
сильванский, лох серебри
стый, чубушник (садовой 
жасмин), несколько видов 
таволги, сирень венгеоская. 
В 1977 — 1979 годах Сибир- 
ским ботаническим садом 
произведены посадки у на
учной библиотеки в связи с 
ее реконструкцией и в се
верной части парка. Тепеоь 
в роще растет свыше 100 
видов деревьев и ‘кустарни
ков.

Большая часть растений 
в роще—интродуценты, т. е. 
введенные в сибирские ус

ловия из других флористи
ческих областей земного 
шара. Но парк имеет не 
только научно-исследова

тельское значение, как 
своеобразный' дендпарий, 
где впервые в лесной зоне 
Западной Сибири была на
чата интродукция растений. 
Он представляет собой так
же историко-мемориальную 
и художественно-эстетиче
скую ценность. Созданная 
специально к открытию 
первого высшего учебного 
заведения Сибири роща 
объединяет в оригинальный 
ландшафтно-архитектурный 
ансамбль старейшие вузы 
Томска: университет, меди
цинский и политехнический 
институты. Здание универ
ситета, расположенное в 
глубине парка, оставляет 
впечатление величия и кра
соты благодапя группам 
пихт, елей и лип.

Учитывая большое зна
чение парка. Томский обл
исполком поинял решение 
отнести Университетскую 
рощу к числу особо охпа- 
няемых объектов природы. 
Сна поставлена на учет 
Центральным советом Об
щества охраны природы как 
памятник садово-паркового 
искусства.

Уникальнейшим соору
жением является и уста
новленная в 1884 году ог

рада рощи — составная 
часть университетского ар
хитектурного комплекса.

У н и в е р с и те тс к а я  рощ а яв 
л я е тс я  и  исто рико-р еволю 
ционны м  п ам ятны м  местом.

В сентябре 1905 года в 
Томске, как и по всей стра
не, проходили забастовки 
рабочих, , студенческие 
сходки и митинги. Один из 
студенческих митингов со
стоялся 18 сентября • 1905 
года в Университетской ро
ще. Он был организован 
томскими большевиками. О 
месте митинга было сооб
щено в заранее расклеенных 
поокламациях, которые
призывали население города 
принять в нем активное 
участие.

По распоряжению губер
натора Азанчевского в на
значенный для митинга 
день Университетская роша 
была окоужена казаками. 
Но созвать митинг не уда
лось. В час дня у корпуса 
университета митинг состо
ялся, выступления ораторов 
сопровождались вогласами: 
«Долой самодержавие!» Для 
разгона- митинга томским 
полицмейстеоом Николь
ским была вызвана вторая 
сотня казаков. Многих сту
дентов арестовали.

В годы империалистиче
ской войны во -дворе уни
верситета размещался 39-й

полк Томского гарнизона. 
Накануне Февральской ре
волюции здесь широкую 
революционную работу сре
ди солдат проводили боль
шевики — члены Военно
социалистического союза.

В 1917 году роща была 
одним из мест, где собира
лись демонстранты.

Есть в Университетской 
роще и мемориальные па
мятники.

В южной части рощи у 
могучих кедров стоит 
скульптура скорбящего вои
на. Студенты, преподавате
ли, Еесь коллектив универ
ситета в 1965 году постави
ли этот памятник тем, кто, 
оставив университетские 
аудитории, ушел на фтюнт и 
погиб в годы Великой Оте
чественной войны на полях 
сражений. На мемориаль
ной доске надпись: «Бес
смертна память и слава на
ших товарищей — студен
тов, научных работников, 
рабочих и служащих Том
ского университета, отдав
ших свою жизнь за Родину 
на полях сражений в годы 
Великой Отечественной вой
ны».

На центральной аллее, на 
фоне главного корпуса ус
тановлен памятник выдаю
щемуся большевику-резо- 

люционеру, государственно
му и паотийному деятелю 
В. В. Куйбышеву, чье имя 
носит Томский государст
венный унивепситет.

В. МОРЯКИНА, 
директор Сибирского бо

танического сада;
В. СОЛОВЬЕВА, 

старший преподаватель 
университета.

«Олимпиада-80»

Еще пять изделий произ
водственного объединения ху
дожественных промыслов
г. Томска получили олимпий
ские дипломы на последнем 
ноябрьском заседании Оргко
митета в Москве.

Олимпийскими сувенирами

С У В Е Н И Р Ы  ИЗ Б Е Р Е С Т Ы
станут элегантные нагрудные 
женские кошелечки, изящные 
пеналы для губной помады и 
оригинальный туеЬок. Все су
вениры изготовлены из сибир
ской бересты, которая с неза
памятных времен была в оби
ходе у жителей Томской об
ласти.

Художники объединения
Н. Г. Лукманова и В. П. Гу- 
жин немало поработали над 
своими изделиями, чтобы, мне
ние членов Оргкомитета

, «Олимпиада-80» было едино
гласно.

И . ЛЕБЕДЕВ»

М О Г И Л Е В С К А Я  О Б Л А С Т Ь .  Выполнение многих олимпийских 
заказов доверено к о ллекти ву  производственного объединения 
«Бобруйскдрев »  имени 60-летия БССР. Это оборудование для 
Московского Дворца спорта в Л у ж н и к а х ,  реконструируемого в 
Минске стадиона «Д и нам о»,  гостиницы « И н т у р и с т »  в столице 
Белоруссии и д р у ги х  объектов.

НА С Н И М К Е :  специальный сто ли к  д л я  ж урнали стов  —
олимпийский заказ. Они б у д у т  установлены в ложах прессы.

Фото Н. Желудовича. (Фотохроника ТАСС).

ЕДЕДЬНИК 3 декабря

10.00.
31.05.
11.35.

12.20.
13.20
14.05.
16.00.
16.20.

16.40.
16.50.
17.35.
18.05.
18.55.

19.30.

20/20.
20.35.
21.05.

22.30.
23.05.

19.30.

19.45.
20.00.
20.45.

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  
М О С К В А

«Время».
Программа мультфильмов.
С. Соловейчик. «Ватага «Семь 
ветров». Телевизионный спек
такль. История 3-я. «Кольцо».
«В мире животных».

Концерт Московского камерно
го оркестра.
Новости.
С 14.10 до 16.00 — перерыв. 
Новости.
К Дню пповозглашения Лаосской 
Народно-Демократической Рес- 
г^блики. Документальный фильм 
«По Лаосу».
«Три прелюдии». Д. Шостако
вич. Фильм-концерт.
Драматургия В. Розова.
«Мамина школа».
«Быль о Фаусте». Документаль
ный телефильм.
Конверт ансамбля песни и тан
ца Дома культуры нефтяников 
г. Омска.
«Пятилетка. Год четвертый». 
«Инициатива». О бригаде № 1 завода «Уоялнящ>,

Т О М С К  Пв. Новости.
М О С К В А

«Человек и закон».
«Встреча с оперой». ГГ. И ч я«.

«Евгений Онегин». Спектакль Ленинградского го- 
те??иоТВеННОГО академического театра оперы и балета им. С. м. Кирова.
«Время».
Продолжение оперы П. И. Чай
ковского «Евгений Онегин». В 
пе£|£ь1в.е„  ~  «Сегодня в мире». 

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
Т О М С К

«Беречь народное добро». Бе
седа начальника отделения Гос
пожнадзора В. М. Щигалева.Цв. Новости.
Ив. «Книголюб».
«Нс верь крику ночной птицы». 
Художественный фильм. («Мол- 
довафильм». 1977 г.).

Телевидение
ПРОГРАММА Г1-— 
П Е Р Е Д А Ч  f |

ВТОРНИК 4 декабря
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А

Т О М С К
9.00. Цв. Новости.
9.15. Цв. «Книголюб».

М О С К В А
10.00. «Время».
11.05. Программа мультфильмов.
11.35. «Когда дрожит земля». Худо

жественный фильм. («Мос
фильм». 1957 г.).

12.50. «Мы с тобой, комсомол». 
Фильм-концерт.

13.10. И. Уткин. «Поэзия».
13.55. Новости.

С 14.00 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости.
16.20. «Твой труд — твоя высота». 

Кинопрограмма.
17.15. «Родная природа».
17.45. «Страницы истории». К 50-ле

тию движения 25-тысячников.
18.30. Ф. Шуберт. Пятая симфония 

си-бемоль-мажор. Исполняет 
Государственный академический 
симфонический оркестр СССР.

Т О М С К
19.00. Цв. Новости.
19.15. «Решения XXV съезда КПСС — 

в жизнь». «На вахте — асинов- 
ские лесозаготовители».

19.35. «Сельская ноеъ». «Машинный 
двор совхоза. Каким ему бы1ъ?>

М О С К В А
20.00. «Стихи — детям».
20.15. «Сегодня в мире».
20.30. «Жизнь науки».
21.00. Выступление эфиопского фоль

клорного. ансамбля.
21.25. Премьера телевизионного худо

жественного фильма «.Камер
тон». 1-я • серия. (Одесская кино
студия по заказу Гостелерадио. 
1979 г.).

22.30. «Время».
23.05. Ираклий Андроников. Кон

церт в Ленинградской филар
монии. В перерыве — «Сегодня 
в мире».

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А ’
ТО М С К

19.30. Студия «Юность». «Областная
комсомольская организация

• накануне отчета и выборов».
19.45. «Наш современник». «Поиск 

Формулы». «Братья». Докумен
тальные Фил^мт,т

МОС КВ А
20.15. «Сегодня в миое».

Т О М С К
20.30. Цв Новости.
20.45. «Иван Пырьев». Документаль

ный фильм.

ШШШПЯ 5 декабря
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С КВ А
10.00 «Бремя».
11.05. «Творчество юных».
11.40. «Камертон». 1-я серия.
12.45. «Клуб кинопутешествий».
13.45. Пост , заслуженная артистка 

РСФСР Г. Калинина.
14.05. Новости.

С 14.10 до 16.00 — перерыв.
16 00. Новости.

16.20. Программа документальных
телефильмов социалистических 
стран.

17.10. «Звездочет». . Телевизионный
журнал.

17.55. «Русская речь».
ТО М С К

18.25. 1Тв. Новости.
18.35.. «В лесном цехе области». Ин

тервью с начальником объеди
нения Томлеспром В. А. Глазаче- 
вым.

18.50. «Сельская новь». «Крестьян
ский двоп».

МОС КВ А
3 9.30 «Сельская кооперация». В пере

даче принимает участие пред
седатель правления Центросою
за А'. А. Смирнов.

20. ОО. «Веселые нотки».
20.15. «Сегодня в мире».
20.30. Программа документальных 

Фильмов о вреде алкоголизма.
21.00. Играет Б. Тихонов (баян).
°1.20. «Камертон». 2-я серия,
22.30. «Врем я».
'23.05. Большой симфонический ор -.

кестр ПТ и ВР на Фестивале 
советской музыки в Сибири. В 
пеперыве — «Сагопия в мире».

В Т О Р А Я  П Р О Г Р А М М А
Т О М С К

19.30. «Фильм детям». Киножурнал 
«Пионерия».

19.40. Цв. Споптивттря программа.
М О С К В А

20.15. «Сегодня в мип^».
Т О М С К

£>0.30. Нв. Новости.
20.40. «Наши гости».

6 декабря
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А

Т О М С К
0.00. Ив. Новости.
9.15. «В лесном цехе области».
9.30. Студия «Юность». «Областная комсомольская организация

накануне отчета и выборов».
9 45. Новая кииохпоника.

М О С КВ А
10.00. «Время».11.05. «Отзовитесь,, горнисты».
11.35. «Камертон». 2-я серия.
12.45. Концерт ансамбля народных

инструментов под управлением 
А. Цадиковского.

13.30. «Литературные чтения». И. Бу
нин. «Рассказы».

13.55. Новости.
С 14.00 до 16.00 — перерыв.

16.00. Новости.16.20. «И станут зерна хлебом». До
кументальный телефильм.

17.10. Концерт ансамбля националь
ных танцев «Суткинис» г. Кау
наса.

17.30. «Чему и как учат в ПТУ». Ве
дет передачу Герой Социалисти
ческого Труда, мастер произ
водственного обучения 51-го 
профессионально - технического 
училища г. Москвы С. А. Анто
нов.

Т О М С К
18.00. «Идеологическая работа и 

жизнь». Из опыта работы Ти
мирязевского лесхоза.

М О С КВ А
18.30. «Учителю — урок музыки». 

Передача 2-я.
19.30. «Ленинский, университет мил

лионов».
ТО М С К

20.00. Цв. Новости.
М О С К В А

20.15. «Сегодня в мире».
20.30. «Подвиг».
21.00. Программа телевидения 'Фин

ляндии, посвященная нацио
нальному празднику — Дню 
провозглашения независимости.

22.30. «Время».
23.05. К Международному году ре

бенка. «Лица друзей».
23.50. «Сегодня в мире».
00.05. Выступление оркестра под уп

равлением П. Овсянникова.
В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А

Т О М С К
19.30. Студия «Юность». «Молодые 

ученые — производству».
20.00. «Беречь' народное добро». «Каж

дый киловатт — на учет». В 
передаче принимает участие 
директор Томского энерго
сбыта П. В. Вагер.

М О С К В А
20.15. «Сегодня л мигю».

Т О М С К
20.30. Цп. Новости.
20.45. «Служба здоровья». «Санитар

ное просвещение в СССР».
21.15. «Литературные встречи». «О 

времени н о себе. Лев Успен
ский». Документальный теле
фильм.

делай лучше нас». Передача из 
ГДР.

12.50. Играет народный артист 
РСФСР Т. Докшицер. Фильм- 
концерт.

13.20. Новости.
С. 13.25 до 16.00 — перерыв.

36.00. Новости.
16.20. «По Сибири и Дальнему Восто

ку». Кинопрограмма.
17.15. «Рассказы о художнлткях». На

родный' художник СССР Е. Ф. 
Белашова.

17.45. «Ребятам о зверятах».
18.15. «Москва тт ” ~лквичи».

Т О М С К
18.45. Нв. Новости.
19.00. «Сельская новь». Сельскохо

зяйственный обяор: ноябрь».
М О С К В А

19.25. Встреча юнкеров телестудии 
* Орленок» е Героем Советского 
Союза А. В. Ляпидевским.

20.15. «Сегодня в мире».
20.20. Концерт советской песни.
20.55. «Незабываемые киноленты».

«Депутат Балтики». Художест
венный фильм. («Ленфильм». 
1936 г.).

22.30'. «Время».
'23.05. «А ну-ка. девушки!». В пере

рыве — «Сегодня в мире». 
В Т О Р А Я  П Р О Г Р А М М А  

Т О М С К
19.30. «Внимание: передовой опыт».

Слово — бригадирам из траста 
Томскжилетрой П. Е. Вай-
с’беку и А. В. Фурсовой.

19.50. «АльмаЩе^ ,̂т,«опутешествий».
М О С К В А

20.15. «Сегодня л мнпо»,
Т О М С К

2 0 .20. Цв. Новости.
20.45. «Страницы трудовой летописи 

томичей».

С У Б Б О Т А 8 декабря

П Я Т НИ Ц А 7 декабря
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С К В А
10.00. «Время».
11.05. «Книга в твоей жизни».
11.50. «Делай с нами, делай, как мы,

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  
М О С К В А

10.00. «Время».
11.05. « А Б Е Г  Дейка».
11.35. «Для вас, родители».
12.05. «Больше хороших товаров».
12.35. «Дом над Окой». О музее-усадь- 

<5с Поленова.
13.00. ' «Утренняя почта».
13.30. «Круг чтения».
14.15. Тираж «Спортлото».
14.30. «Здоровье».
15.15. «Плимпиада-80».
16.00. «Сегодня в мире».
16/20. Мультфильм.
16 40. «Сто вы можете».
17.25. «Советский Сою:* глазами за

рубежных гостей».
17.40. С. Соловейчик. «Ватага «Семтэ 

ветров». История 4-я. «Тарах
телка».

18.25. «Очевидное — невероятное».
19.25. Концерт эстрадного оркестра 

«Гульшан» Таджикского телеви
дения и радио. Передача из 
Душанбе.

20.10. Беседа на международные темы 
политического обозревателя га
зеты «Правда» Ю. А. Жукова.

20.55. «Вокруг смехе». Вечер юмора 
в Концертной студии Остан
кино.

92.30. «Время».
23.05. Романсы и стихи в исполнении 

заслуженного артиста РСФСР 
А". Покровского.

00.10. Чемпинат мкоа по спортивной 
гимнастике. М^коины. Финалы. 
Ттеоепача из США.00.55. Цъ-о—тт

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
Т О М С К

16.00. «Фильм— детям». «Чипполино».
16.40. Пв. «Светофор». «Внимание: 

детиТ».
17.10. «Твой театр». Документальный 

Фильм.
17.30. Цв. «Музыка с Цами». Му

зыкальный лекторий на селе.

ШШШШШМ 9 декабря
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С КВ А
10.00. «Время».
11.00. «Будильник».
11.30. «Служу Советскому Союзу».
12.30. «В гостях у сказки». «Умные 

вещи». Художественный теле
фильм. 1-я серия. («Ленфильм» 
по заказу Гостелерадио. 1973 
год)'.

13.50. «Волжский сувенир»., Фильм- 
концерт.

14.00. «Сельский час».
15.00. «Музыкальный киоск».
15.30. А. Н. Островский. «Не от мира 

сего». Фильм-спектакль Мо
сковского драматического те
атра на Малой Бронной.

17.35. Премьера телевизионного до
кументального фильма «Урок 
Саши Ковалева» из ' цикла «Пу
тевка в жизнь».

18.20. «Клуб кинопутешествий».
19.20. Мультфильм/
19.30. «Международная панорама».
90.15. «Песня_79».
21.00. «Впервйте на экране ЦТ». Ху

дожественный фильм «Тень». 
(«Ленфильм»).

23.30. «Время».
23.05. Чемпионат мира по спортив

ной гимнастике. Женщины. 
Финалы. Передача из США.

00.35. Концерт хореографического
ансамбля «Лазги» Узбекской 
государственной филармонии.

01.05. Новости.

Дружба—фройндшафт
Клуб интернациональной 

дружбы томской школы 
№ 6 объединяет учащихся 
всех классов, желающих
завязать ‘переписку со сво
ими сверстниками за рубе
жом. В школу идут письма 
из ГДР. Польши, Чехосло
вакии, Болгарии. Регулярно 
члены клуба собираются
для интересного заочного 
путешествия по зарубеж
ным странам.

Лекторы клуба увлека
тельно рассказывают о меж

дународном .положении, 
проводят среди ребят по
литинформации и классные 
часы. Выпускается красоч
ная летопись, оформляются 
стенные газеты, отражаю
щие главные события со
временности.

Член совета клуба Оксана 
Песня рассказывает:

— Наша переписка с за
рубежными ребятами про
низана дружбой. Характер
но, что во всех письмах 
всегда говорится о мире, о

ребячьих мечтах на буду
щее. Эти письма помогают 
нам лучше понять жизнь 
наших сверстников за рубе
жом, они всегда интересны.

Клуб провел открытое 
заседание, на котором при
сутствовали директора
школ Томска и области. 
Сейчас ребята изучают дет
ское демократическое дви
жение за рубежом, готовят 
на эту тему беседы. Клуб 
интернациональной дружбы 
стал центром идеологиче
ской работы и эстетическо
го воспитания в школе.

Н. М О С П А Н .

С П О Р Т 9 С П О Р Т С П О Р Т

С минимальным 
п е р е в е с о м

СОФИЯ, 28 н о я б р я .  
(ТАСС). Футболисты киев
ского «Динамо» проиграли— 
0:1 (0:1) первый матч 1/8
финала розыгрыша Кубка 
УЕФА софийскому «Локо

мотиву». Гол на 40-й мину
те забил Михайлов.

Ответная встреча — 12 де
кабря.

Чемпионат хоккеистов
Хоккеисты «Крыльев Со

ветов» 28 ноябоя в Москве 
победили армейцев Ленин
града в матче чемпионата 
страны — 4:2 (2:0, 0:2, 2:0). 
Три шайбы у победителей 
забросил Котов. Хороший

матч, к сожалению, был 
омрачен неспортивным по
ступком капитана москви
чей Лебедева, который на
нес тяжелую травму ленин
градскому хоккеисту.

В Горьком торпедовцы 
уступили армейцам столи
цы — 2:6 (1:2, 0:3, 1:1). Обе 
шайбы в ворота Третьяка 
провел Мишин. У гостей от
личился Капустин, на счету 
которого также два гола.

(ТАСС).

30 ноября. «Соленая П а д ь »—
18-30.

Т О М С К И Й  Т Е А Т Р  
М У З Ы К А Л Ь Н О Й  КО М ЕДИ И
30 ноября в помещении ДК 

«Авангард» — «Баядера» — 20. 
Т О М С К И Й  Т Е А Т Р  К У К О Л  
2 декабря в помещении ДК 

ТЭМЗа — « Т р и  медведя» —11, 13.

30 ноября. Концерты ленин
градского ансамбля «Д р у ж б а »— 21.

В связи  со значительным расширением завода 
ЖБК-100 и вводом в э к сп луа та ц и ю  завода бето
на и раствора городское бюро по  тр уд о у с тр о й с тв у  и и н . 
ф о рм ации населе н ия  п р о в о д и т  набор рабочих сле дую 
щ и х  специальностей: формовщиков-кассетников, арма
турщиков, электросварщиков, электриков, слесарей по ре
м о н ту оборудования, мастеров, зольщиков, дозировщиков, 
слесарей-сантехников, машинистов к о те ль н ы х  установок, 
транепортерщиков, путевых рабочих на ж елезную  доро
гу, разнорабочих.

При заводе имеются: столовая, продовольственный ма
газин, медпункт, профилакторий-санаторий, общества са- 
доводов-мичуринцев, пыбаков-охотников, кооператив ин. 
дивидуальных гаражей, детский комбинат. На работу и с 
работы рабочих перевозит городской маршрутный авто
бус № 13.

Малосемейным общежитие предоставляется в течение 
годэ, благоустроенная квартира — в течение 2—3 лет.

Ведется строительство 216-квартирного жилого дома.
Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17; ул. К. Маркса, 7; 

Северный городок, 9; в отдел кадров завода, тел. 5-23-32.
СЕГОДНЯ

В К И Н О Т Е А Т Р А Х : 
«Р О Д И Н А »

«Забудьте слово «см ерть»  —
0-10. 10-50. 12.30, 14-10, 16-10, 
18-20, 20; 21-40.

«О К Т Я Б Р Ь »
«Н е ви н н ы й »  (две серии) —  

9, 13. 16, 18-30. 21. «Тревога 
в Д е льте »  •—  11-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
« У  богатой госпожи» —  О 

10-50. 12-40. 14-30, 16-20, 18-10. 
20. 21-40. «У б и й с тв о  в восточ
ном экспрессе»’ —  9. 11-Й0. 16,
18- 30. 21. «Х ле б  детства моего» 
—  14-10.

«П И О Н Е Р»
«Ты сяча удач и одна неуда

ча»  —  9, 10-40. 12-20. 14. 15-40. 
«Поговорим, бпат...»  (две се
рии) — 17-20 20

«С И Б И Р Я К »
«Д ж е к в Стране ч удес»  —  

9-20. «Л е д и  Каролина Л э м »  (две 
серии) — 11, 13-30. 16. 18-30,
'21.

ЛОМ  К У Л Ь Т У Р Ы  
Ж Е Л Е ЗН О Д О РО Ж Н И К О В  
« Б а л а м у т»  —  14. 15-50. 17-40.

19- 30.
Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  

«С И Б К А Б Е Л Ь »
Мультсбориик «Му. погоди!» (12 вь-пчгечеЫ — 1« 1 а 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Ж и знь и смерть Ферди нан
да Лч>га» (3-.я и 4-я серии) ■— ХЗ ер-ЗП.

ДВО РЕЦ  К У Л Ь Т У Р Ы  
П О Д Ш И П Н И К О ВО ГО  

З А В О Д А
«Месть и з^нон» (две серии) 

‘ ■— 14, 17-10. 20. ____________
^ Ц Е Н Т Р А Л  Ь Н Ы й  с т а д и о н  

« Т Р У Д »
Первенство Р С Ф С Р  по хок

кею среди команд класса « Б » .
Встречаются команды: 
«Б ур еве стни к»  (Томск) —  

«С п а р та к »  (Новосибирск).
1 декабря — в 17 часов.
2 декабря — в 15 часов.

Т О М С К И Й  И Н Ж Е Н Е Р Н О -С ТРО И Т Е Л Ь Н Ы Й  И Н С Т И 
Т У Т  проводит прием на семимесячные курсы по подго
товке к вступительным экзаменам в вуз. Для - з̂ачисле- 
,ния на курсы необходимо представить заявление на имя 
ректора, справку с места работы, копию аттестата о 
среднем образовании, для школьников — справку из 
школы.

Начало занятий — с 5 декабря с. г.
Плата за обучение вносится одновременно с заявле

нием. Документы принимаются с 14 до 20 часов в при
емной комиссии.

Одновременно проводится прием на заочные подго
товительные курсы. Начало занятий — с 15 декабря. 
Плата за обучение в сумме 25 рублей высылается на 
расчетный счет № 14111 Ленинского отделения Госбан
ка г. Томска, а квитанция и заявление высылаются по 
адресу: 634003, Томск, Соляная площадь, 2, приемной
комиссии.

Автоколонна № 1976 при
нимает на курсы шоферов 
3-го класса лиц, окончивших 
службу в Советской Армии, 
проживающих в Ленинском 
и Советском районах 
г. Томска. Принятым в пе
риод учебы выплачивается 
стипендия.

Адрес а в т о к о л о н н ы :  
г. Томск, ул. Циолковского, 
1, тел. 5-39-48.

Томской конторе Рыб- 
промтехенаба требуются на 
работу: кассир, технолог по 
рыбе, бухгалтер матери
альной группы.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Кирова, 17, или 
ул. Войкова, 19, в Рыбпром- 
техенаб, к директору, с 9 до 
18 часов.

Томской оптовой базе 
«Росгалантереи» на посто
янную работу требуются 
плотник и комплектовщик.

Обращаться: г. Томок, ул. 
Мичурина, 47, или по тел. 
5-26-57.

М Е Н Я Ю  две кооператив.
ные благоустроенные 2-ком- 
н о т н ы е  к в а р т и р ы  в 
г. Ишимбае Башкирской 
АССР на одной площадке 
(25 кв. м и вторая—26 кв. м) 
на 4-м этаже, с балконами 
на любые благоустроенные
квартиры в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
ул. Вершинина, 28-а, кв. 
39 тел. 4-66-54, после 18 ча
сов, к Наприенко Т. И.

П Я Т Н И Ц А ,  30 ноября 
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А

М О С К В А
10.00. «Время». 11.15. «В 

песне—жизнь моя». Произве
дения- А. Пахмутовой. 12.10. 
«Подпольный обком . дейст
вует». 13.25. «Адреса моло
дых». 14.10. Новости. 16.00. 
Новости.. 16.20. К Междуна
родному году ребенка. 17.05, 
«По музеям и выставочным 
залам». «(Государственный
Русский музей. Скульптура 
XVIII века». 17.35. «Веселые 
старты». 3 8.20. «Твоя ленин
ская библиотека». «Детская 
болезнь «левизны» в комму
низме». 18.50. «Скрипичные 
миниатюры в исполнении 
лауреата международных
конкурсов А. Корсакова». 
Фильм-концерт. 19.25. «Моск
ва и москвичи». 19.55. Мульт
фильм. 20.15. «Сегодня в ми
ре».

Т О М С К
20.30. Цв. Новости. 20.45. 

«Сельская новь». «Кормоцех 
и кормосмеси».

М О С К В А
21.10. «Говорят депутаты 

Верховного Совета СССР». 
21.30. Международные сорев
нования по фигурному ката
нию на приз газеты «Нувель 
де Мос^у». 22.30. «Время». 
23.05. «Вечерний концерт». 
23.50. «Сегодня" в мире». 00.05. 
С. Есенин. «Анна Снегина». 
Исполняет артист В. Золоту
хин.

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А
ТОМСК

19.30. «Почта ТВ». «Отвеча
ем на ваши письма».

МОСКВА
20.15. «Сегодня в мире».

ТО М С К
20.30. «Отчеты и выборы в

комсомольских организаци
ях». 20.45. «Оставить Добрый 
след». Документальный
фильм. 20.55. Цв. Новости. 
21.10. Цв. «Книголюб». Встре
ча с победителями викторины 
«Знаете ли вы?».

радио
П Я Т Н И Ц А ,  3 0 .  ноября

7.36. Обзор последних изве 
етий. 7.44. «Сельский депу 
тат». 9.15. По страницам газе 
ты «Красное знамя». 20.00. По 
следние известия. 20.15. «Обра: 
лс'изни — советский».

Редактор
А . Н. НОВОСЕЛОВ.

Томский отдел ОНПО 
Пластполимер объявляет 
конкурс на замещение ва
кантных должностей: млад
ших научных сотрудников, 
старших научных сотрудни
ков в лаборатории катали
тических и инициирующих 
систем, применения пласт
масс и охраны окружаю
щей среды.

Срок подачи документов 
— месяц со дня опублико
вания объявления.

Адрес: 634034, Томск, ул. 
Нахимова, 13, тел. 4-17-42.

Яслям-саду № 8 требуют
ся на работу: воспитатели, 
няни, прачка. Работники 
получают месячные и квар
тальные премии, одиноким 
предоставляется место в 
общежитии.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Кулева, 32, тел. 4-35-67.

МЕНЯЮ одноко’мнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. СтрежёвО’М на равно
ценную в г. Томске.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Мокрушина, 
14/1, кв. 16.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Иркутске на равноцен
ную или однокомнатную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Гагарина, 31, кв. 24, телефон 
3-28-85.

Коллектив Томской ГР! 
с прискорбием извеща 
кончине старейшего р; 
ника электростанции, ч 
КПСС с 1942 года 

ЛЕВКОВА
Георгия Петровича

п выражает соболезнов, родным и близким поко го.
Вынос тела — 30 ноя в 16 часов, из квартиры 

койного (ул. Шевченко кв. 8).

Коллектив научной биб
лиотеки Томского государ
ственного университета им. 
В. В. Куйбышева выражает 
глубокое соболезнование директору библиотеки М. П. 
Серебряковой по поводу 
смерти ее отца

С ЕР Е Б Р Я К О В А  
Павла Ивановича.
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